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В НОМЕРЕ:
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^  ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ 
ПОДГОТОВКИ СПЕЦИА
ЛИСТОВ

>  Р А З М Ы Ш Л Е Н И Я  
ПОСЛЕ СПЕКТАКЛЯ

З И Н Н Я Я  У Ч Е Б А  
М Е Х А Н И З А Т О Р О В

Для начала давайте вспомним прошлую осень. Правда, 
когда зима на дворе, то больше думается о весне. Долгой 
и тяжкой была осень для земледельцев. Изнывало кресть
янское сердце, когда на глазах гибли от непогоды хлеба. 
Но вот выдавались погожие дни, которых заждались де
журившие в поле комбайнеры. Уж, теперь-то они порабо
тают! Все сильГ бросят на жатву, не упустят момента. И, 
действительно, 1сомбайны срывались, словно в атаку... Од
нако... не все. Немало мощных машин уныло простаива
ло на машинных дворах и базах. Некому их было вывес
ти в поле. Не хватало комбайнеров. Вот потому-то их «вы- 
письшали» за тридевять земель — из Ставрополья, У ль
яновской области.

Нужда в комбайнерах обостряется не впервые. И поэто
му в 1981 году вопросам подготовки сельских Механизато
ров было уделено самое серьезное внимание на втором 
пленуме обкома партии, когда обсуждались задачи уско
ренного развития продовольственного комплекса области. 
Это было в июне, а несколько позднее, в декабре, секрета
риатом обкома принято постановление, посвящеггное имен
но подготовке комбайнеров. Были намечет.! соответству
ющие меры.

С тех пор Б этом деле определилась известная си
стема. В заданиях на каждый год четко значится, сколько 
нуи:но подготовить механизаторов. Нынче, например, 825 
комбайнеров н 1.100 трактористов. Эти цифры конкрстизи- 
p o B a m i по каждому району. Как лее задания вьшолняются?

Лучше зимняя учеба организована в селах Томского 
района. Нужно подготовить 120 комбайнеров, и столько че
ловек учится. Из 320 трактористов повышают квалифи
кацию 286. Неплохо идет учеба в Зырянском и 1 Сожевни- 
козскои районах. В Кожевникове активно взялся за дело 
новый директор учебно-курсового комбината Н. М. Сметан
ников. Здесь, например, обучаются.управлению тракторами 
«К-700» сразу 49 человек.

Хуже налажена учеба в Шёгарском районе. По данным 
об.дсельхозуправления, на комбайнеров здесь обучаются все
го 7 человек (из 90 по заданию). По сути учеба ведется толь
ко в одном хозяйстве—совхозе «Советский». Слабо заботятся 
об обучении и повышении квалификации механизаторов и 
в Бакчарском районе. А  в целом в районах области на ком
байнеров сейчас учится 341, а на трактористов — 379 чело
век.

Мало? Безусловно. Но свою медлительность некоторые 
организаторы учебы объясняют тем, что, мол, задание да
но на весь год — успеем подтянуться. Возгложпо, и уснеют,г 
Но ведь новые комбайнеры н трактористы должны по
явиться не Б декабре, а к началу полевых работ. Именно к 
апрелю нужно провести аттестацию.

Учеба механизаторов, где бы и кем бы она ни велась,— 
это не самоцель. Ведь ясно: чем выше квалификация 
тракториста или комбайнера, чем их отряд многочислен
нее и организованнее, тем быстрее управляются в селах и 
с севом, и с сенокосом, и с уборкой, тем выше культура зем
леделия. Пример тому — Первомайский район, в хозяйст
вах которого первоклассных механизаторов до 70—80 про
центов. Тем не менее первомайцы не успокаиваются на 
достигнутом, совершенствуют свои знания механизаторы.

__ Зимой мы основательно сядем за экономику, — гово
рил после уборки урожая председатель зырянского колхоза 
имени С. М. Кирова А. К. Швайко. — Без экономических 
знаний невозможно правильно организовать эффектив
ную работу по методу бригадного подряда.

Так говорит руководитель хозяйства, чей опыт внедре
ния бригадного хозрасчета в полеводство изучается повсе
местно. Тем более изучением экономики надо заняться ме
ханизаторам других хозяйств. Таково требование совре
менного сельскохозяйственного производства, новых форм 
организации труда. На это всех тружеников ориентируют 
и решения декабрьского (1983 г.) Пленума ЦК КПСС.

Механизаторы готовятся не только в селе, но и в городе. 
Так, на учебном комбинате в Томске нынче запланирова
но подготовить к работе на сельскохозяйственных машинах 
около 700 го;^жан. Но это дело нельзя отдавать на откуп 
одному комбинату. За качество подготовки механизаторов 
отвечают и руководители тех коллективов, которые опре
делили своих посланцев на учебу. Комбинат нуждается как 
в материальной помощи, так и в моральной, то есть в по- 
МОЩИ наставнике®.

Приобщаются к изучению сельских профессий и том
ские студенты. В конце прошлого года обком партии спе
циальным постановлением одобрил пнициаигау обкома 
ВЛКСМ, ректоратов ТПИ и ТИСИ, ^блсельхозуправления и 
управления профессионально-технического образования об 
организации подготовки комбайнеров в вузах.

Дело это для Томска новое. И очень нужное. Как на 
стройках, так и на хлебных полях студенты долягны «брать» 
не числом, а умением. Более 800 из них пройдут за зиму 
чегырехмесячную подеотовку. Занятия начались. Важно не 
упустить их из-под контроля.

В подготовке и переподготовке кадров массовых сель
ских профессий ответственная роль отводится специали
стам сельскохозяйственного производства — агрономам, 
инженерам, экономистам. Они нередко становятся препо
давателями. Это касается как специалистов хозяйств рай
онного звена, так и областных ведомств. Но, обучая других, 
они II сами призваны' учиться, совершенствовать профес
сиональные знания. Ключевым звеном в этой учебе долж- 
m i стать глубокое изучение и внедрение зональной систе
мы земледелия, хозрасчетного подряда, прогрессивных тех
нологий, новых агротехнических приемов, передовых спо
собов и методов работы на земле. Надо исходить из того, 
что полям нужен не просто хозяин, а хозяин знающим.

Зима — пора учебы на селе. И чем она будет организо- 
ваннее, глубже, тем эффективнее и производительнее будет 
труд механизатора на страдных полях и фермах.

В Ы С О К И Е  Н А Д О И
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Карбышевская ферма сов
хоза имени 50-летия СССР 
специализируется на постав
ке в другие отделения хо
зяйства высокопродуктив
ных первотелор. Именно 
здесь закладываются осно
вы стабильной и высоко
производительной работы 
животноводов всего совхоза. 
И коллектив хорошо пони
мает возложенные на него 
задачи.

Укоренилось мнение, что 
от первотелок большого мо- ' 
лока не взять. Но карбы- 
шевские мастера машинного

доения своей работой опро
вергают это мнение. Ферма 
получает сейчас от каждой 
первотелки по 13 килограм
мов молока ежесуточно. А 
доярки Г. Г. Карбышева, 
А. А. Ромашова и Л. М. 
Карбышева — до 16 кило
граммов.

Здесь же добрых теЛят 
выращивает коммунист
Н. Д. Никифорова. Средне
суточные привесы по ее 
группе телят достигают 800 
граммов.

Б. ИВАНОВ.
. Томский, район.

Н В  Е ТОРОПИСЬ, чита- 
F B  тель! Посмотри еще 

раз на фотографию, 
вглядись в лнцл запечатлен
ных на ней людей. Сле
ва направо — водители 
транспортного цеха Ба- 
еюганской вефтераз ведом-  
ной экспедиции Алексей 
Буторин, Александр Климов, 
Александр Шумилин, Алек
сандр Черненко. Может 
быть, их работа йокажется 
тебе самой обыкновенной, 
но ты представь, что было 
еще совсем недавно: пер
вые недели зимника, доро
га, разбитая вдрызг, жидкая 
грязь из-под колес... И уже 
привычные, не вызывающие 
раздражения многочасовые 
задержки в пути. Только 
иногда досадливые воскли
цания: «Да будет наконец 
зима в Сибири или нет?»

А  бывало, снегопады за
валивали дорогу, и прихо
дилось вновь и вновь про
бивать себе путь. Именно 
так еще неделю назад до
ставляли грузы к буровикам 
Александровской НГРЭ на 
Киев-Еганское месторожде- 
нпе.

Но вот ударили морозы! 
Колонны машин пошли на 
север одна за другой. Зву- 
'шт странно, но ничего

Зимник-84 О  О  Е  Ж  А  Л  М  !
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не поделаешь: «Минус двад
цать пять по Цельсию, ка
кая благодать!» Недавно от
крыли дорогу через Кенгу, 
путь из Томска до Пудина 
стал на сто километров ко
роче. Для водителей — ра
дость; впрочем, не только 
для них, но и для геологов.

буровиков — тоже. Ведь 
нужно спешить, наверсты
вать упущенное. Только в 
объединении «Томскиефтет 
газгеологяя» предстоит пе
ревезти по зимнику более 
57 тысяч тонн грузов. .

Сейчас у водителей зим-
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Бригадный подряд; 
каков конечный результат! ОШИБКИ,
которые помогают

Хозрасчетное звено И. П. Пичугина в составе семи 
человек заключило договор с администрацией совхоза 
«Смена» на возделывание овса на площади в 720 гек
таров. Звену были выданы хозрасчетное задание, тех
нологическая карта. Механизаторы должны были вы
растить овес с урожайностью не менее 14,5 центнера. 
Администрация хозяйства предоставила звену технику, 
семена, удобрения. Каковы же итоги?

- Уже в первые недели ра
боты стали возникать труд
ности не только производ
ственного, но и психологи
ческого плана. Выяснилось, 
что подготовительная рабо
та по организации звена 
была проведена недостаточ
но результативно, на ско
рую руку.

Общий отряд механизато
ров в совхозе составляет 
всего 20 человек. И вот из 
этого количества семеро че
ловек «обособились». В на
пряженные периоды поле
вых работ в хозяйстве ,ощу- 
щаетсд нехватка людей. 
Поэтому уже во время по
севного сезона администра
ция была вынуждена про
сить звено помочь на севе 
пшеницы, так как эта куль
тура высевается раньше ов
са. Хотя этот вопрос и был 
решен при взаимном согла
сии сторон, но с психологи
ческой точки, зрения под-, 
ряд начал терять свое зна
чение.

Однако и во время посев
ных. работ выявились пре
имущества новой формы ор
ганизации труда. На посе
ве овса производительность 
агрегатов подрядного звена 
была в 2—2,5 раза выше, 
чем у механизаторов, рабо
тающих по сдельной оплате.

Хочу отметить, что велся 
двойной y'ler. И сам звенье
вой вел табель, и учетчик 
тракторной бригады. ДзФли- 
ровали потому, что бригад
ная форма только внедря
лась, и надо было в случае 
неблагоприятных погодных 
условий гарантировать ме
ханизаторам заработную 
плату за выполненный объ
ем работ. Оплата трз'да ве

лась методом повременного 
авансирования, согласно от
работанному времени. Но 
когда механизаторы под
рядного звена выполняли 
работы не на своем поле, 
то оплачивали их труд по 
существующим в хозяйстве 
нормам и расценкам.

Основные трудности на
чались в период раготовки 
кормов. Администрация не 
оговорила в договоре уча
стие звена в заготовке се- 
на', хотя в этот период на 
площадях звена не произ
водилось никакой работы, 
кроме химпрополки. И ме
ханизаторы решили «отдох
нуть». И здесь вновь ска
залась психологическая не
подготовленность ' коллекти
ва. Звено ста.яо терять сво
их членов.

Осенью были крайне не
благоприятные условия д,яя 
уборки урожая. И админи
страция была вынуждена 
объединить звено с совхоз
ным уборочно-транспортным 
комплексом. Еще раз адми
нистрация нарушила усло
вия договора, что привело к 
окончательному распаду зве
на.

Крупный промах допусти
ли и при выдаче звену тех
нологической карты. Дали 
возделывать только одну 
культуру, а надо было, ук
рупнив звено, выделить 
несколько культур. Тогда не 
нарушилась бы структура 
севооборота. За хозрасчет
ным звеном на целый ряд 
лет была бы закреплена оп
ределенная площадь паш
ни, . поэтому члены звена 
были бы заинтересованы 
возделывать поле так, что
бы земля давала наиболь

шую отдачу не один-два го
да, а в течение многих лет. 
К тому же такие укрупнен
ные звенья были бы ста
бильны. Большой комплекс
ный отряд, имеющий , в сво
ем распоряжении всю сов
хозную .(отделенческую) 
технику, сможет быстрее 
реагировать на капризы по
годы, легче маневрировать.

Я  вв|имательно слежу за 
внедрением бригадного под
ряда II в полеводстве, и в 
животноводстве. И вот что 
лю(х-лытно: внедрение под
ряда на каком-либо участ
ке щ^оизводства требует та
кой 'же формы организации 
труда и на других участ
ках. Тот же полевод должен 
быть «связан» одной тех
нологической цепочкой с 
конечной продукцией, полу
чаемой в хозяйства (отделе
нии). Когда не было бы ра
боты Б поле, крупный хоз
расчетный отряд ремонти
ровал технику, работал в 
животноводстве.

Такие стоят перед ндми 
задачи. Несмотря на неуда
чу, мы все же сумели оце
нить преимущества бригад
ного подряда. Причем та
кому коллективу надо да
вать широкий простор для 
участия в управлении про
изводством. ■ Каждый член 
хозрасчетного колле}стива 
долгкен участвовать в пла
нировании производства, в 
разработке мер по повыше
нию эффективности труда, 
в организации и подведении 
итогов социалистического 
соревнования.

Теперь перед нами стоит 
задача не повторить оши
бок, более тщательно гото
вить условия для успешной 
работы хозрасчетных кол- 
•лективов. Бригадный подряд 
должен лечь в основу мно
голетней целенаправ-ленной 
работы полеводов.

Г. КУЛИШЕВА,
экономист совхоза «Сме

на».
Коя{С Бниковский  район.
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ника трудное, напряженное 
и все же хорошее время. 
Наконец-то работа пошла 
вовсю. Поэтому пожелай им 
удачи, читатель, на нелег
ких — в люб5ТО погоду! — 
трассах.

Фото Е. Лисицына.

Д о ш й н ы е
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кандидаты
1Ш1ШиПШПНИНШ1Ш1ШПП1ПЖШ]П1В11Г

в  празднично сверкающем 
огнями Доме культуры 
«Нефтяник» коллектив
НГДУ «С тр еж евой н еф ть» 
проводил предвыборное соб
рание. Секретарь партийной 
организации В. Й. Калюж
ный предложил поддержать 
выдв,ижение кандидатом в 
депутаты по Колпашевскому 
округу № 314 первого секре
таря Томского обкома КПСС
A. Г. Мельникова.

— Многие из нас, — ска
зал он,—лично знают Алек
сандра Григорьевича Мель
никова, ощущают то внима
ние, требовательность, с ко
торыми он относится к про
блемам нефтяного севера, 
чутко реагируя на просьбы 
и предложения трудящихся.

— С чувством гордости за 
свой труд, — сказал далее
B. И. Калюжный, — кол
лектив управления мсокет 
доложить, что плановое за
дание 1983 года вьшолнено 
на 100,3 процента, повьппено 
качество нефти. Добиться 
этого нельзя было бы без 
постоянной поддержки неф
тяников областным комите
том партии.

Предложение секретаря 
парткома поддержали в сво
их выстзшлениях рабочие 
М. А. Путин, А. Г. Малы
шев, В. П. ICpacHOBa, А. А. 
Нечаев, Т. К. Воронов.

Мастер цеха подземного 
ремонта скважин В. В. Си
доренко сказал, что канди
дат в депутаты, приезжая 
на промыслы, всегда инте
ресовался условиями работы 
людей, их бытом, вникал в 
производственные проблемы. 
Поддерживая кандидатзфу 
А. Г. Мельникова, выступа
ющий призвал собравшихся 
активнее работать над вы 
полнением решений де
кабрьского Пленз’ма ЦК
КПСС, сохранить набран-

МйРТД

ный в третьем году пяти
летки темп, повысить про
изводительность труда, сни
зить себестоимость тонны 
нефти.

Собрание единодушно по
становило поддержать вы
движение кандидатом в де
путаты Совета Союза Вер- 
xfflBHoro Совета СССР по 
Колпашевскому и.з6 иратель- 
ному округу № 314 первого 
секретаря Томского обкома 
КПСС А. Г. Мельникотва.

В коллективе Кривошеин- 
ской районной больницы со
стоялось собрание, на кото
ром была поддержана кан
дидатура В. А. Коптюга s 
депутаты Совета Нащио- 
нальностей Ве'-ховного Со
вета СССР по Новосибихюко- 
му избирательному окру
гу № 21. На собрании вы
ступили заместитель главно
го врача А. Д. Степанов, 
врач В. А. Татарчук, меди
цинская сестра Г. П. Шару- 
хо, лаборант А. М. Гераси
мов. Они говорили о том, 
что кандидат в депутаты 
прошел все ступени в науч
ной работе—от младшего на
учного сотрудника до акаде
мика, вице-президента Ака
демии наук СССР. Отмечая 
заслуги ученого в избранной 
им отрасли химических на
ук, воспитании молодого по
коления в годы руководства 
Новосибирским государст
венным университетом, в ра
боте Центральной ревизион
ной комиссии КПСС, вы
ступающие выразили уве
ренность, что их кандидат 
будет достойно представлять 
наш 1>егион в Совете Нацио
нальностей. Решение поддер- 
нсать кандидатуру академи
ка В. А. Коптюга на выбо
рах в Верховный Совет бы
ло принято коллективом 
единогласно.

Эксперимент «Л есного ш таба»

К Л Ю Ш 1 С К И Е  ДИАЛ0Г1. .
...Рабочее утро. Диспетчерская Ингузехского лес

промхоза. Разговор, который произойдет сейчас, не
сколько неожиданный для директора предприятия 
А. И. Матвеева, главного инженера В. С. Варданя
на, начальника Клюквннского лесопункта А. А. Гу
сакова и других ответственных специалистов лес
промхоза.

■ Но о причине его все до
гадываются, Если по вывоз
ке леса предприятие, хотя и 
с большим опозданием, все- 
та1си вышло на январский 
график, то основная фаза 
производства — трелевка — 
отстает., , Срывы начались 
еще с осени прошлого года. 
Прошла половина января 
нового года, а ничего не из
менилось. График трелевки 
выполнялся всего на 60 
процентов.

В чем причина? Кто ви
новат в срывах?

В Ингузетском леспром
хозе работает известный 
лесозаготовительный комп
лекс , во главе с делегатом 
нынешней областной ' пар
тийной конференции А. Н. 
Храмцовым. Летом комплекс 
был на своей вахте Немагин 
Вор. Но в отличие от прош
лых лет на этот раз не вы
полнил взятое социалисти
ческое обязательство. При
чин было достаточно. Беспо
коило то, что и первый 
квартал коллектив А. Н. 
Храмцова начал плохо.

В его составе — 32 челове
ка. Обязательство на 1984 год 
—100 тысяч кубометров. Ра
ботают сейчас недалеко от 
вахты—за 60 километров от 
поселка, но теперь в лесо
секи выезжают из дома. В 
комплексе пять бесчокерных 
тракторов «ЛП-18А». Выясня
ется, что суточный график 
комплекса всего 300 кубо- 
.метров. Возникает первое 
«почему?» Для пяти трак
торов это .слишком мало. 
Ведь на каждого члена 
комплекса за день должно 
выходить в среднем по 20 
кубометров! Иначе тер.яют 
силу и моральный, и мате
риальный стимулы.

Со здавш еэсп  полож ение
п р е д лагае тся  о б ъ я сн и ть  н а 
ч а л ь н и к у  л е с о п у н к та  Анато- 
ЛИЮ А ле ксе е в и ч у  Г у с а к о в у . Он 
н ереш и тельн о  говорит о «не
важ ном» лесф о н д е , с с ы л а е тс я  
на малы е объем ы х л ы с то в , на 
то , что  рабочие из к о м п л екса  
п отеряли  вре.мя на пробивке 
дороги через болото . В  р е 
зу л ь та те  загото влено  почти 
втрое м ен ьш е , чем можно б ы 
ло .

— Сколько  ж е за это  время 
зар аботали  члены  ком п лекса?

Вопрос повис в в о зд ухе . Н и
чего вр азум и тел ьн о го  А . А . 
Гусако в  не см о г о тв е ти ть .

— Дорога давно  д е й с тв у е т . 
С ко лько  ком п лекс  долж ен бы л 
с тр е л е в ать  за  первую  д е к ад у  
ян вар я?

А . Л . Гусако в  м олчи т. И э то 
го он не зн а е т .
, — - А  ско лько  сделано  ком п
лексом  вчера?

— Сто  с  чем-то куб о м етр о в ...
—  ?!
У  н и х  работало  в се го ... д в а  

тр а к то р а .
— Т а к  что ж е лю ди зар аб а

ты в а ю т  при так о й  органи-зации 
тр уд а?  К а к а я , к с та ти , ко м п 
л е к сн а я  р а сц ен ка  за  один к у 
бометр?

Не з н а е т  А . А . Гу са к о в , р а с
тер ян н о  молчит глав н ы й  и н ж е
нер В . С . В ар д ан ян .

— С ко л ько  ком п лекс  долж ен 
стр е л е в а ть  сегодн я?

— В  п р ед елах  180 кубом ет
ров, потом у что  тр а к то р ы  по
л о м ан ы .

В  разговор  вм еш и вается 
ди р е кто р  А . И . М атвеев:

— Сегод н я б у д у т  р аб о тать  
тр и  тр а к то р а , а с  понедельни
к а  — ч еты р е .

И чем дольше шел этот 
неприятный разговор, тем 
больше приходилось убеж
даться, что ведущие специ
алисты леспромхоза фор
мально выполняют свои обя
занности, глубоко не вника
ют в производство и никак 
не .влияют на случайности и 
срывы. Они превратились в 
регистраторов фактов. Здесь 
еще и не обсуждали реше
ния декабрьского (1983 г.) 
Пленума ЦК КПСС, не при
няли его положения к дей
ствию. За первую декаду 
января, например, лесозаго
товительный комплекс. А. Н. 
Храмцова стрелевал всего 
1.647 кубометров, а мог дать 
не меньше 4,5 тысячи. Из
вестный раньше своими доб
рыми делами коллектив по
терял с первых дней года 
3 тысячи кубометров! Если 
учесть, что весь Ингузет- 
ский леспромхоз задолжал 
за это время по трелевке 
2 тысячи кубометров, станет 
ясно, как отразилась на об
щих результатах . плохая 
работа комплекса. Он вы
полнил задание всего на 
35—40 процентов. И вину за 
это целиком должно взять 
на себя руководство лес
промхоза: оно не сумело по
править дело.

С этим материалом «Лес
ной штаб» познакомил бри
гадира комплекса Александ
ра Храмцова и попросил его 
прокомментировать приве
денные факты.

А. Н. Храмцов, бригадир: 
Буквально на днях у ме
ня произошел такой разго
вор с начальником лесо
пункта А. А. Гусаковым. «Ко
гда же мы войдем в основ
ные зимние лесосеки?» — 
спросил я его. А  он мне в 
ответ: «Разве это от меня
зависит? Мне уж надоело 
спрашивать в производст
венном отделе!» Вот так. 
Получается, что и требовать 
нам не с кого.

Когда мы в декабре нача
ли перебазиров11у с вахты 
Немагин Бор в зимние ле
сосеки, оказалось, что' к но
вому гаражу нет дороги. Бо
лото не проморожено, а 
бульдозер стоит сломанным. 
Мы вьшуждены были обо
сноваться в старом, прошло
годнем, гараже, а рубить лес 
стали за три километра — 
около нового. Вдруг при
езжают работники лесниче
ства и говорят нам: «Валить

лес здесь вы не имеете пра
ва, потому что не оформле
ны документы на рубку». 
Одним словом, попросили 
нас. Выло это в январе. А  
мы . думаем: «Как же так? 
Новый гараж строили летом, 
в ■ июле - августе, подгото
вили там деляны. И вот до 
января в производственном 
отделе леспромхоза не по
заботились оформить доку
менты». А  ведь у нас заклю
чен с администрацией хоз
расчетный подрядный дого
вор, в котором расписались 
обе стороны.' Как понять 
отношение к делу директо
ра А. И. Матвеева и руково
димых им отделов в конто
ре?

Вернулись мы к прошло
годнему гаражу. Здесь по 
технологической карте зна
чилось недорубов 1.700 ку
бометров. Вот в них и ра
ботаем. Я, например, в пер
вой половине января рубил 
лес объемом всего 0,18—0,21. 
Подсчитал: из 230 хлы
стов не получается даже 
50 кубометров! В общем, мы 
не знаем, где будем рабо
тать. А  на вторую полови
ну месяца план 3,5 тысячи 
кубометров. Где их взять?

Наш комплекс полностью 
укомплектован пятью бес- 
чокериыми тракторами
«ЛП-18А». Вроде можно бы 
работать с полной отдачей. 
Но в комплексе нет валь
щиков. Ими укомплектова
ны три звена (в конце года 
мы оставались вообще с 
двумя). Один сейчас стажи
руется. Бывает, что не хва
тает даже. сучкорубов. А  
ведь на лесопункте 360 че
ловек, из которых на верх
нем складе в тайге работа
ют только 80.

В Ингузетском леспром
хозе всего один лесозагото
вительный комплекс, но и о 
нем некому поза^титься. 
Мы просили расширить 
пять километров дороги от 
центральной .'?есовозной 
трассы до гаража. Не допро
сились. Первая же метель 
отрезала нас, и к рабочим 
местам мы добрались толь
ко к двум часам дня.

И еще о вахте. В Немаги- 
ном Бору осталось 60 тысяч 
кубометров. Нынче будем 
заезжать туда последний се
зон. Надо готовить другую 
вахту уже сейчас. Но никто 
не знает, где она будет. 
Скажу так; .весь коллектив 
настроен работать хорошо, и 
администраци.ч и специа
листы леспромхоза до.джны 
быть с нами заодно.

Итоговая справка. В пер
вой половине месяца 15 еди
ниц трелевочной техники, 
занятой в Ингузетском лес- 
про.мхозе, отработали всего 
54 машино-смены. Выходит, 
что на каждый механизм 
пришлось в среднем по... 
4 машино-смены! Не слу
чайно за это время с уче
том плановых норм выра
ботки предприятие потеряло 
9 тысяч кубометров.

п. колотовкин.
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в с я  РА Б О Т А
КРАСНОЕ ЗНАМЯ

И

ЕЩЕ ВПЕРЕДИ
К итогам областного смотра бережливых
Постоянно растет техниче

ская оснащенность села. И 
если раньше была проблема 
пополнения машинно-трак
торного парка, то сейчас 
она уступает место другой. 
Как эффективнее использо
вать созданный в сельском 
хозяйстве потенциал, до
биться максимальной отда
чи вложенных средств? , На 
необходимость. . улучшения 
работы в этом направлении 
указывалось на декабрь
ском Пленуме ЦК КПСС.

Во втором полугодии 1983 
года в колхозах и совхо
зах области, на предприя
тиях и в организациях объ
единений «Союзтомскмелио- 
рация», «Томсксельхозхи- 
мия», ■ «Сельхозтехника», ■ в 
управлении мелиорации и 
водного хозяйства прово
дился смотр использования 
и сохранности техники, ма
шин, оборудования и других 
материальных ценностей. 
Тысячи народных контроле
ров совместно с профсоюз
ным активом, «Комсомоль
ским прожектором» в ходе 
рейдов и проверок из^шали 
состояние дел на местах, 
добиваясь немедленного
устранения недостатков. 
Активное учаспге приняли 
в смотре механизаторы, 
специалисты сельского хо
зяйства, работники средств 
массовой информации. В об
щей с.пожности в этот пери
ст дейстзова.ло более 200 
комиссий по организации 
смотра, проведено ^олоЗОО 
рейдов II проверок, резуль- 

*таты ' большинства из них 
рассмотрены на заседаниях 
комт-тетсв, собраниях групп 
нарощюго контроля, трудо
вых коллективов. Что же 
да.д смотр?

Прежде всего он способст
вовал изменению отноше
ния ряда хозяйственных 
руководителей к использо
ванию техники и матери- 
а.дьных ценностей, обеспече
нию их сохранности. За 
время смотра 'укрепилась

материальная база по ре
монту, техническому обслу
живанию и хранению сель
хозмашин. В хозяйствах по
строено 6,2 тысячи квадрат
ных метров навесов, 16,5 ты
сячи квадратных метров пло
щадок с твердым покрыти^ 
см, 13,5 тысячи погонных 
метров ограждений, 27 
складских помещений для 
хранения резино-техниче
ских изделий, 13 погрузоч
ных и 24 моечные эстака
ды, 1 2  машинных дворов. 
Дополнительнр укомплек
товано службами слесарей 
26 машинных дворов. Зна
чительно лучше, чем в про
шлые годы, в большинстве 
хозяйств поставлена кд 
зимнее хранение техника. В 
Томском, Шегарском, Аси- 
новском и Бакчарском рай
онах, например, в полно.м 
соответствии с требования
ми ГСХ)Та размеш.ены на 
хранение 90 процентов сель
хозмашин.

Улучшился учет запасных 
частей, горюче-смазочных 
материа.лов, оборудования. 
По предложениям народных 
контролеров восстановлено 
156 разукомплектованных 
тракторов, зерновых ком
байнов, грузовых автомоби- 
.лей. Создано дополнетельно 
50 п.лощадок для сбора ме- 
та.л.долома.

Примером образцового 
хранения и использования 
техники могут с.лужкть 
ОПХ ИМ. Б. Н. Сидооснко, 
совхозы «Октябрь», «Чеоно- 
реченский» Томского, «Ком
сомолец» , А.СИНСВСКОГО, «Та- 
еясный» Бакчапгкого, име
ни 60-летия СССР Чаингко- 
го, колхозы «Гигант» Ше- 
гарского, «Заря» и «Рассвет» 
Первомайского районов. Хо
рошие УС.ЯОВИЯ для хране
ния и обслуживант1я техни
ки допо.дн.чются в этих хо
зяйствах своевременным и 
качественным проведением 
оргаггизационных и техно
логических мероприятий, 
обеспечивающих защиту

машин, их узлов и агрега
тов от коррозии, старения, 
деформации и других^ раз
рушающих факторов. ’ От
сюда долговечность машин, 
высокий уровень техниче
ской готовности машинно- 
тракторного парка.

Однако, сделали вывод 
контролеры, хранение тех
ники ■ II оборудования, дру
гих материальных .ценно-
сте.и .во многих хозят ствах 
пущено на самотек. Колхо
зы II совхозы ооласти ооес- 
печены площадками с твер
дым покрытием лишь на 
19,6 процента, а навесами и 
сараями для хранения до
рогостоящей техники—толь
ко на 4,5 процента. Больше 
половины хоз.яйств не име
ет складов для хранения
аккумуляторов и резино
технических изделий, ста
ционарных пунктов техни
ческого обслуживания ма
шин, моечных эстакад.
Крайне медленно налажи
вается работа служб ма
шинных дворов, а в 27 хо
зяйствах вообще их нет. В 
плохом состоянии ремонт
ная база во многих хозяй
ствах областного чпрэв.те-
ния сельского хозяйства, и 
особенно в совхозах Колпа- 
птевского, Каргасокского, 
Верхнекетского районов, 
треста «Птицепром».

Серьезно 'Отстает развитие 
материальной базы и в под- 
ра.чделениях объединения 
«Союзтомскмелиорация», уп
равления ме.лиорапии и вод
ного хозяйства. Зто прямое 
следствие того, что руково- 
.лт'те.ятг об.ластных сельско- 
хоэ.яй'’тр'Ч1” ых органов В. Н. 
Егоров, Б. Д. Новиков, Г. С. 
Извеков не про.чвляют на
стойчивости в со.з.такии ус- 
.ловий для эффективного 
испо.льзования и сохранно
сти се.льскохозяйственной 
техники. не предъявляют 
должной требовательности 
к руководителям своих под
ведомственных подразделе
ний, не добиваются того.

чтооы опыт передовых хо
зяйств был достоянием 
всех . сельскохозяйственных 
предприятий области.

Не слзшайно в большинст
ве колхозов и совхозов Мол- 
чановского, Тегульдетского, 
Парабельского, Кожевников- 
ского. Зырянского районов 
машинные дворы и площад
ки в запущенно?! состо.янйн. 
В хозяйствак Кожевников- 
ского, Парабельского, Пер
вомайского и Верхнекетско
го ргйоков даже в период 
смотра до 25 процентов тех
ники было поставлено на 
зимнее хранение с наруше
ниями условий ГОСТа. Бо- 
.лее 190 се.льхозмашин оста
лись зимовать в «летней 
форме».

Вскрыть! недостатки в 
хранении и расходовании 
нефтепродуктов. 30 процен
тов нефтебаз не имеют 
круглосуточной охраны,
много горючего .теряется из- 
за технической неисправно
сти резервуаров и оборудо
вания.

Безответственно относятся 
к хранению матер.иальных 
ценностей руководители и 
специалисты совхозов Те
гульдетского района. Бро
шенную технику здесь мож
но увидеть повсюду: и в 
поле, II на .дугах, и за ог
радой машинных двооов. 
Более 30 тракторов, комбай
нов, автомашин полностью 
разукомплектовано. Анало
гичное положение в совхо
зах «ПуД1-гнский» и «Стари- 
цынский» Парабельского 
района. Механизаторы сов
хоза «Каргинский» Карга
сокского района «забыли» на 
лугах семь комбайнов 
«КУФ-1.8», двадцать прице
пов «2ПТС-4М»..] Неудовлет
ворительно хранится техни
ка в ко.дхозах имени Кали
нина, имени Кингисеппа, 
ПМК объединения «Томск- 
сельхозмонтажк о м п л е к т »  
Зырянского района. Област
ной смотр так и ,не заста
вил руководите.дей и специ
алистов этих хозяйств на
вести порядок.

Максимально продлить 
жизнь машин, использсГвать 
их с полкой отдачей —важ
нейшая .'народнохозяйствен
ная задача. Без этого нель
зя ПСВЫСКТ1' .эффективность 
сельскохо.зяйственного про
изводства. .

К .  Т Р Е Т Ь Я К О В ,  
заместитель председате
ля областного комитета 

народного контроля.

В  к л у б а х  

и з б и р а т е л е й

(тчитывается
И С П О Л К О М

Отчет Октябрьского райис- 
по.дкома состоялся в клубе 
избирателей, созданном в 
Доме культуры производст
венного объединения «Сиб- 
кабель». Заместитель пред
седателя исполкома А. С. 
Бояринов рассказал мно
голюдной аудитории, над 
чем работает исполнитель
ный комитет, о работе про
мышленных предприятий, 
учебных заведени!!, учреж
дений соцкультбыта, о пер
спективах развития, района. 
Повышение эффективности 
производства, производитель
ности труда, экономия мате
риалов и . энергетических 
ресурсов в свете- реш'ений 
декабрьского (1983 г.) Пле^ 
нума ЦК КПСС -— вот глав
ная задача, стоящая сейчас 
перед трудящимися района. 
Секрет-арь исполкома А. Ы. 
Аксенова посвятила свое 
выступление наказам изби
рателей, их выполнению, 
объяснила причины, поме
шавшие реализовать некото
рые из наказов.

Избиратели задали высту
павшим немало вопросов, 
касавшихся благоустройства 
района, в частности Белого 
озера и Михайловской ро
щи, участия населения в 
благоустроительных работах, 
строительства учреждений 
соцкультбыта и других 
проблем развития микро
района, в котором живут 
рабочие и служащие объ
единения.

В разговоре с избирателя
ми приняли участие руко
водители производственного 
объединения «Сибкабель».

Н. ФЕДОРОВА.

Томского горисполкома Ю. Я. 
Ковалев. Он рассказал соб
равшимся,- как предприя
тия и организации города 
завершили минувший год. 
Производительность труда 
поднялась в третье.м 
пятил1»гки на 9,3 процента. 
В то время в областном 

'цснтрё'*«:ТЬ еще 1̂ ' отстаю
щие предприятия. Требова
ния декабрьского (1983 г.) 
Пленума о безусловном вы
полнении плановых зада
ний каждым предприятием, 
каждым работающим на 
своем рабочем месте долж
ны стать законом для каж
дого томича. Много време
ни уделил руководитель го
рода рассказу о перспекти
вах развития промышленно
сти, транспорта, социально
культурных учреждений.

Лектор обкома КПСС В. А. 
Мартыненко ответил , на 
многочис.лекиые вопросы 
избирате.лей по ?(1еждународ- 
ному положению.

' :

К f i 'b '
-А -',

Принявший участие в ве
чере вопросов и ответов ди
ректор завода режущих инст
рументов/ Л, Д. Будницкий 
подробно ответил на вопро
сы, касающиеся развития 
предприятия, его работы в 
наступившем году, развития 
социальной инфраструктуры 
заводского микрорайона.

Г .  А Л Е К С А Н Д Р О В А .

Больше половины объема сезонного задания по вы
возке на ПО.ПЯ органических удобрений выполнено ме
ханизаторами совхоза «Нернореченский» Томского рай
она. Темпы вывозки значительно превышают плано
вые. Лидирует в соревновании среди трактористов Вла
димир Величевский. Его результат на тракторе «МТЗ-82» 
— 450 тонн торфа с начала сезона. Ежедневная выра
ботка его в полтора-два раза превышает норму.

ПА СНИМКАХ: органику — иа поля; В. Всличев-
Фото В. Веилерта.

В е т е р а н bf 
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Для обстоятельного раз
говора с избирателями, жи
вущими в микрорайона за
вода режущих инструмен
тов, пришел в их клуб, соз
данный при Доме культуры 
предприятия, председатель

В клубе избирателей пос. 
Светлого Томского района 
состоялась встреча ветера
нов Великой Отечественной 
войны с молодежью — ра
бочими Томской птицефаб
рики. Участники сражений с 
фашизмом вспомнили свои 
боевые годы, рассказали о 
том, как советские воины 
защитгцш тогда нынешний 
светлый день, мир и счастье 
ныне живущих и будущих 
поколений. Ветераны дали 
молодым наказ нести даль
ше эстафету коммунисти
ческого строительства, быть 
верными заветам отцов и 
дедов. На встрече выступи
ли председатель совета ве
теранов поселка М. Гал
кин. заслуженные вшгны 
К. Нахабко, П. Медянкин и 
другие.

Во встрече приня.пи уча
стие председатель сельского 
(^овета народных депутатов 
Л. Михеев и директор рай
онного торгового объедине
ния «Колос» Л. Захаров. 
Они. обсудйли, как лучше 
организовать торговое обслу
живание ветеранов.

В. НИКОЛАЕВ.

А ПРЕДПРИЯТИЯХ 
«Томлеспрома» утвер- 
д.члась практика «сни

мания с л II в о к». Ле- 
сосьгрьевые ресурсы заведо
мо используются нерацио
нально. Это приводит к 
огромным материальным за
тратам, к сокращению сро
ков эксплуатации лесо
сырьевых баз. Наглядный 
урок по.лучили Ергайсгеий, 
Берегаевекий, Лайский и 
некоторые другие леспром
хозы. Они неоднократно 
возвращались на площади, 
где раньше уже прошли 
рубки. Берегаевский же лес
промхоз был даже закрыт,
II почти ликвидг.рован посе
лок. Потребовались новые 
капиталбвложени.ч на . до
полнительные разработки, 
восстаков.-тение лепромхоза. 
Но и после этого он «хрома
ет на обе неги».

Планомерное освоение ле- i 
сосырьевых баз — вот что. ] 
не зщается сегодня. Правда, I 
поомышленники вроде бы_ 
составляют план рубок, в 
которо.м предусматривается 
определенная очередность 
разработки лесных масси
вов. Однако планы эти под-( 
шиваютя к оэтетам, не слу-^ 
?кат руководством к дейст- 1 
ВИЮ. Когда в «Томлеспроме» j 
утверяедают своим пред- 4 
понятиям объемы заготовок 
на очередной год, планы ру
бок мало кого волнуют.^ 

Горький урок — Катайгин- 
ский леспромхоз. Разрабо-. 
танный и утвержденный.! 
план со схемой транспорт- j 
него освоения на 1979—1988 | 
годы начал ломаться бук- 1 
валько год спустя. Дав-/ 
но уж он не йо- I 
жет служить перспективным | 
эталоном освоения местной | 
сырьевой базы. При наборе ' 
.лесосек для очередной про- j 
изводственной программы 
вошло в практику включать 
самые лучшие. Значитель
ная часть подготовленных!

ГИЮ лесозаготовок и ведет 
бессистемн^то рубку. Или, 
например. Чулымский. В 
минувшем году он оставил 
100 гектаров ' захламленных 
лесосек. Вдвое больше не 
очищено им с позапрошлого 
года Б Кузуров.ском лесни
честве. На территории лес
хоза Виссарионов Бор' он 
трелевал хлысты за комли 
и из-за этого уноттожил 
много кедрового подроста.

подрост и захламил почти 
40 гектаров кедровых (!) вы
рубок. Лесохозяйственники 
вынуждены были направить 
специальное представление в 
Каргасокский райисполком. 
Однако там не проявили 
должного государственного 
подхода. '

Кстати, об агрегатной тех
нике. Работа машинистов 
трелевочных бесчокерных 
тракторов и валочных ма-
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Бе ре чь  лесные'  б о г а т с т в а
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м ы  П РОДОЛЖ АЕМ  РАЗГОВОР О П РАК ТИ К Е Л Е 
СО РАЗРАБО ТО К  В  НАШ ЕЙ ОБЛАСТИ. СЕГОДНЯ П У 
БЛИ К УЕТСЯ  ВТОРОЕ ПИСЬМ О Н АЧА.ЛЬНИКА ОТДЕ
Л А  УП РАВ Л Е Н И Я  ЛЕСНОГО ХО ЗЯ ЙСТВА С. П. М Е- 
Р1Ш ОВА.

Здесь осталось до 10 кубо
метров на гектаре древеси
ны, брошенной у пня, на во
локах, а на погрузочных 
площадках УЖД деловая 
переводилась в дрова и 
сжигалась. Верхнекетский 
райиопо.лком своим решени
ем приостановил работу 
Сулзатского лесопункта Чу
лымского леспромхоза до 
тех пор, пока не приведет 
свое рабочее место в поря
док. Не лучше действует ото 
же предприятие в лесах 
Молчановского лесхоза. Свой 
собственньш приказ и меро
приятия по улучшению ис<-
пользования лесосечного

лесосек вообще не исполь-| фонда администрация не 
~  “  ̂ .....  выполняет, а Молчановскийзуется. По двум лесничеств 

вам остаток такого фонда 
предприятия составляет сей
час 12  тысяч гектаров, на 
которых бо.пее двз'х мил
лионов кубометров!. Часть 
этих лесов надо ревизиро- 
вать, уточнять и заново от
водить в рубку. А  это снова 
потребует непроизводитель
ных затрат. Такие «поряд
ки», конечно же, отражают
ся на производственной дея
тельности .леспромхоза.

Тхгебования лесного кодек
са’ у нас постояино наруша
ются: уничтожаются малод- 
няк и подрост ценных хвой
ных пород, гибнет тонкомер
ный лес, не очищаются пло
щади от порубочных остат
ков. Это затрудняет восста- 
нбвление новых лесов, по
вышает опасность пожаров.

И виновники известны. 
Асиновский леспромхоз во
обще не соблюдает техноло-

раиисполком не дал принци
пиальной оценки распоясав
шемуся порубщику.

Не изменил свой почерк 
в тымских лесах Каргасок
ский лесопромышленный 
комбинат. К весне минувше
го года, за ним числилось 
более 500 гектаров неочи
щенных лесосек, в которых 
прошли рз’бки. Здесь не на
учились без большого ущер
ба природе использовать 
агрегатную технику. Бесчо- 
кериые трелевщики «ЛП-18» 
и валочные машины «ЛП-19» 
в процессе работы уничто
жают и подрост, и мелкото
варную древесину. ■ Только 
за два месяиа Средяетым- 
ский лесопункт уятдчтожил

шин вызывает крайнюю 
озабоченность и тревогу. 
Новая техника доверяется 
грамотным и опытным ме
ханизаторам, но, когда ви
дишь, что они оставляют 
после себя, на душе стано
вится тяжело.

За нарушение правил! 
пользования лесами пред-i 
приятия каждый год платят! 
большие штрафы. В поза
прошлом году они составили 
1 миллион 284 тысячи руб
лей. Но ведь личные иите-i/ 
ресы людей, которые стали 
виновниками штрафов, ни
сколько не постфадали. 
Штрафы выплачены из... го
сударственного кармана!

Свои письма я мог бы за
кончить примерно такими 
словами: рациональнюе ис
пользование лесных ресур
сов, борьба за сокращение 
потерь древесины, внедрение 
безотходной технологии, во
влечение в глубокую пере
работку всего сырья, в том 
числе и отходов, — вот ре
зервы увеличения вьшуска 
лесопродукции. Все это пра
вильно. Но сегодня хочется 
сказать людям: помните о 
своих детях, о потомках. Им 
мы должны оставить плане
ту зеленой.

С. МЕРИНОВ,
начальник отдела уп
равления лесного хо
зяйства Томского облис

полкома.

ОТ Р ЕД А К Ц И И . Лес — нац иональное д о сто ян и е , и судьба  
его ниного не м ож ет о с та в и ть  р а вн о д уш н ы м . П уб ли куя  п и сь
ма С . П. М еринова. га з е та  н ад е е тся , что  своими м ы слям и и 
предлож ениям и  п о д елятся  сп е ц и али сты  лесного  х о зя й с тв а  и 
лесп р о м хо зо в .
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« М Я С Н О Е  

ПРОИЗВОДСТВО-  

НЕ ВТОРОСТЕПЕННОЕ»

Н А ШИХ  В ЫС Т УПЛЕ НИЙ

Под таким заголовком в 
нашей газете 1  декабря бы
ла опубликована передовая 
статья, в которой рассмат
ривалось состояние дел в 
мясном цехе области. В от
вет на критические замена-, 
ния редакция получила ряд 
сообщений о принимаемых 
мерах.

«Во многих совхозах Бак- 
чарского района, — сооб
щает исполняющий обязан
ности начальника райсель- 
хозуправления Л. Извеков,— 
действительно за 1 1  месяцев 
1983 года произошло сокра
щение производства мяса, 
всего на 1 1  процентов, в том 
числе говядины — на 6 , 
СЕЙнины — на 26 процен
тов.

Основные причины заклю
чаются в том, что в зимний 
период 1982—1983 гг. корма 
для мясного скотоводства 
выдава.лись не в полной по
требности, была сокращена 
выдача концентрированных 
кормов. К тому же произо
шло сокращение поголовья 
свиней из-за низкой обеспе
ченности концентрирован
ными кормами собственного

производства. В результате 
среднесуточные привесы мо
лодняка крупного рогатого 
скота за ,9 месяцев состави
ли всего лишь 318 граммов, 
или 69 процентов к уровню 
1982 года; привесы' свиней— 
283 грамма, или 93,7 к уров
ню 1982 года.

На фермах совхозов, за
нимающихся доращиванием 
и откормом крупного рога
того скота и -свиней, со сто
роны руководителей и спе
циалистов очень мало вни
мания уделялось работе с 
животноводами, особенно В' 
вопросах соблюдения трудо
вой и технологической дис
циплины. Это зачастую при
водило к фактам недокорма 
скота как зимой, так и на 
летних площадках. Была 
неудовлетворительной рабо
та по воспроизводству стада 
и сохранности поголовья.

Анализируя критические 
замечания, сделанные в пе
редовой статье, а также 
итоги производства мяса, на 
базе совхоза «Таежный» 
был проведен районный се
минар руководите.лей и спе
циалистов совхозов и ферм 
по доращиванию к откорму 
крупного рогатого скота и 
свиней. На семинаре были 
рассмотрены вопросы кор- 
моприготовления, воспроиз
водства стада и сохраннос
ти поголовья, постановки 
зоо!гехн1гческого учета, эко
номической эффективности 
интенсивного откорма,
бригадного подряда и опла

ты . труда, межхозяиствен- 
ных связей, технического 
обс.пужйвания ферм.

Кроме того, в районе объ
явлен конкурс ферм по про
изводству мяса. В районной 
газете «Ленинское знамя» 
опубликовано обращение 
животноводов совхоза «Та
ежный» к коллективам от
кормочных ферм с призы
вом бороться за получение 
высоких среднесуточных 
привесов в зимний цериод. 
рациональное расходование 
кормов, за высокий сдаточ
ный . вес крупного рогатого 
скота».

Признавая, что коитика в 
адрес коллективов Парабель
ского района была справед
ливой, заместитель началь
ника райсельхозуправления 
В. Подгорный сообщает;

«В настоящее время от
корм скота организован в 
совхозе «Парабельский».
Проведена специализация по 
откорлгу. Молодняк из дру
гих хозяйств пеоедается в 
этот совхоз. На убойный 
пункт будет поступать скот 
средним весом не менее 400 
килограммов.

Сейчас на интенсивном 
откорме находится 400 голов 
скота. За счет специализа
ции положение в мясном 
цехе резко улучшится. По 
расчетам, в "nepBoM  квар
тале этого года производст
во мяса по сравнению с со
ответствующим периодом 
прошлого года увеличится 
на 7— 8 процентов».

О б ъ е д и н е н и е
«Сибэлектромотор»

Первые итоги
с  первого января пред" 

приятие начало работать 
в условиях нового эксхно- 
мического эксперимента.

Итоги работы показы
вают, что объединение 
стало работать значитель
но стабильнее, чем рань
ше, продукция потребите
лям отправляется в соот
ветствии с договорными 
обязательствами. В социа
листическом соревнова
нии лидирзгют механо
сборочный цех № 4, об- 
моточно - изолировочный 
цех № 5, меп-га-ный уча
сток № Д2.

На ярмарку 
в Лейпциг

На традиционную ве
сеннюю ярмарку, которая 
откроется в Лейпциге 
(ГДР), готовится к от
правке электродвигатель 
серий АИ! Его изготовил 
коллектив специального 
конструкторского бюро 
объединения в содруже
стве со специалистами 
стран . СЭВ.

По сравнению с отече
ственными электродвига
телями, KOTopbie выпу
скает сегодня ■ ■ промыш
ленность, новые машины 
имеют меньший уровень 
шума, они более надеж
ны и долговечны. Серий
ное производство их нач
нется с 1985 года.

Новинка разработана 
сектором СКВ, которым 
руководит главный кон
структор проекта Ю. А- 
Саблин, и расчетно - тео
ретическим сектором во 
главе с Л. X. Хабибули
ной. В создании машины 
активное участие прини
мали конструкто13 С. П. 
Денисенко, технолог Ф. И. 
Губерт, сяесарь-сборщик 
А. Г. Речкунов, токарь 
Т. Г. Курбанов, шлифов
щик Р. А. Бельц.

Школа творчества
Первое занятие прошло 

Б школе молодого рацио
нализатора объединения, 
Молодые новаторы изу
чили положение об от
крытиях, изобретениях и 
рационализаторских пред-̂  
лбжениях. Были рассмот
рены также некоторые 
предложения ' рационали
заторов объединения, ко
торые дали значитель
ный экономический эф
фект.-

Учеба технологов
Для технологов по ме

ханической обработке ме
талла к мастеров инстру
ментального производства 
отдел технической ин
формации предприятия 
совместно с .кафедрой 
технологии машинострое
ния, резанья и инстру
мента Томского n o ^ iiT e x -  
нического института орга
низовали цикл лекций.

Первые лекции ■ прочли 
доцент Д. В. Кожевников 
и аспирант О. К. Веснов-" 
ский.

Готовятся 
к фестивалю

Более 700 моторострои
телей готовятся к пред
стоящему фестивалю са
модеятельного творчест
ва, который пройдет на 
предприятии в январе 
под девизом «Миру — 
мир!».

Новую программу гото
вят духовой оркестр, те
атр миниатюр, танце
вальный коллектив и 
вокально-инструменталь
ный ансамбль.

Н. ЗУЕВА.

«НАРОДНАЯ
СТРОЙКА» П Р Е Ж Н И М И  З А С Л У Г А М И  НЕ  П Р О Ж И В Е Ш Ь

Еще свежи в памяти за
седания городского штаба 
по строительству жилья, 
прохоД1!вшие в конце 1983 
года. Напряженный ритм 
сотни проблем, которые тре
бовалось решить в тот же 
день, не давали возможнос
ти оглянуться в прошлое и 
подумать о будущем. Суще
ствовало только сегодня, и 
оно диктовало свои законы; 
сейчас нужно обеспечить 
ы.этериалами сдаточные объ
екты. сейчас — согласовать 
графики работ...

И только теперь можно 
увидеть пройденный путь-, 
по-новому оценить успехи- и 
неудачи прошлого 'Года. Ра
дует не только то, что Том
ское территориальное управ
ление строительства доби
лось рекордн(Лй сдачи жилья 
— 172 тысячи квадратньж

метров. (Напомню: план был 
151 тысяча.) Сам ритм ра
боты стал более уверенным, 
четкшг.

Хотелось бы отметить 
еще два важных момента. 
За счет перевыполнения 
планов участками • «Сиб- 
стальконструкция», «Восток- 
бурвод», управлением «Сиб- 

, сантех.монтаис» объе.мы ра
бот, выполненные для ТТУС 
этими субподрядными орга
низациями, увеличились по 
сравнению с 1982 годом на 
16 процентов.

Большой рост и у пред
приятий стройиндустрии, они 
увеличили выпуск продук
ции на 10  процентов.

Эти цифры говорят о мно
гом. Стало меньше узких 
мест Б организации строи

тельства. Созданы предпо
сылки для того, чтобы ра
бота велась более планомер
но, ритмично, без круглосу
точных авралов и беспоря
дочной штурмовщины. Это
му способствует и широкое 
внедрение бригадного подря
да. Сейчас в управлении 
строительства ко.ллективы, 
перешедшие на новую фор
му организации труда, вы- 
по.лняют более ■ половины 
всех строите.чьно - монтаж
ных работ, выпускают две 
трети промышленной про- 
л.укции, [геревозят четыре 
пятых всех грузов.

У  нас есть замечательные 
коллективы; бригада води
телей С. П Василькова, ка
менщиков И. П. Захаренко- 
ва, отделочников П. Е. Вай- 
сбека и многие другие, где

добились высочайшей произ
водительности труда. Они 
же показали, как велики ре
зервы в деле повышения 
эффективности производст
ва. Их успехи свидетельст
вуют: если к бригадному
подряду подойти неформаль
но, заставить работать эко
номические рычаги, то нор
мы, которые еще вчера ка- 
за.тись сказочно большими, 
сегодня станут привычными.

Итак, достижения очевид
ны. Но видцы и просчеты. 
О них говорилось уже не 
раз: отставание в сооруже
нии инженерных коммуни
каций у «Спецстооймехани- 
зации», низкое качество жи
лья. вэгволлмсго домострои
телями, неко.мплектная по
ставка железобетонных иэ- 

' делий заводами ЖБК-КЮ й

КПД и другие недостатки. 
Трест «Томскжилстрой»
опять _ сорва.л сроки ввода 
магазина «Овощи — фрук
ты», не сдал вовремя род
дом по улице С. Лазо. Мед
ленно строятся объекты соб
ственной базы ТТУС в 
Стрежевом и Колпашеве.

Причины здесь разные, но 
их объединяет одно: инер
ция, привычка работать по- 
старому. Не с.лучайно Ю. В. 
Андропов отметил, что ключ 
к успеху в капитальном 
строительстве — «в повыше
нии ответственности кадров, 
в высокой тоебовательности 
к ним за безукоризненное 
исполнение своих обязанно
стей. четкость и инициати- 
RV, безус.ловное выполнение 
стоящих задач».

Строители понимают; пре
жними заслугами не прожи-.

вешь. Недавно на собрании 
партийно - хозяйственного 
актива ТТУС были приня
ты социалистические обяза- . 
тельства на 1984 гбд. Объем . 
строймонтажа составит 62 
миллиона рублем. Увеличен 
план ввода жилья. В два ра-... 
за выросли програ.чмы.;

■ строительства для геологов и 
нефтяников на севере об
ласти. Многое предстоит ■ 
сделать на объектах Предо- ■ 
во.льсхвеиноя программы.

Словом, впеоеди б'” 1ЬшаЯ' 
и трудная оаоота. Не по
вторяя прош.-тых сшибок, 
развивая достигнутые успе-  ̂ - 
хи. ко.длектив террмтспма.ль- 
ного управления строитель
ства на-лерен вьштм на но
вые рубежи. К этому обязы
вают решения декабрьского 
Пленума ЦК КПСС.

Б. НОВОКШ ОНОВ.

1
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Обсуждаем

проект
С процентоманией

школьной 

^  реформы О р а н о н ч а т ь
Всенародное обсуждение 

проекта реформы общеобра
зовательной школы будет 
очень полезно. Ведь речь 
идет не только о государст
венном интересе, но и о 
том, что глубоко волнует, 
задевает за живое каждого 
из нас, наших детей и вну
ков. Считаем, что общее 
направление проекта вер
ное, а содержание — доста
точно исчерпывающее. Но 
некоторые его положения 
нуждаются в развитии и 
Доработке.^

В последние годы особен
но заметным стало стрем- 

I ление школ иметь высокие 
показатели по учебе, в то 
время как само внутри- 
школьное руководство и 
контроль за работой учите
ля снизились. Это привело 
к плачевным результатам. 
Процент успеваемости де
тей поднялся почти до 10 0 , 
качественные показатели 
перевалили за 50, на деле 
же все выглядит иначе: зна
ния, ■ умения и навыки 
школьников не выросли, а

V скорее, наоборот, стали хуже. 
Доказательств тому более 
чем достаточно, и в частно- 

S сти итоги вступительных- 
„^экзаменов в вузах и техни-

вызвало такие негативные 
последствия, как дезориен
тировка (мягко говоря) об
щественности, семьи, госу- 
дарства^ сами з^еники за
частую стали относиться к 
своей первейшей обязанно
сти — учебе — спустя рука
ва.

Думаем, на этом основа
нии в обсуждаемом доку
менте необходимо записать
примерно такую мысль: «Ре"

■ кумах.
Дошло до того, что многие 

учителя начали бояться 
ставить плохие оценки. Это

шительио отказаться от то* 
Л , чтобы работу препода
вателя школы определять в 
зависимости лишь от оце
нок, которые получают уча- 
1ЦИССЯ по его предмету. 
Мерилом должны быть ко
личество И качество труда, 
затраченного учителем; его 
образование и стаж рабо
ты».

Пора восстановить в пол
ном объеме действенность и 
авторитет каждой отметки. 
Предусмотреть надо бы и в 
Правилах для учащихся 
(желательно одним из пер
вых пунктов) обязанность 
ученика честно и добросо
вестно работать в школе и 
дома для того, чтобы глуФже 
усвоить знания; рассматри
вать этот труд как вьшол- 
нение его гражданского и 
патриотического долга.

Следует подумать и об оп
ределенной одежде, которую 
школьники должны обяза
тельно носить на занятиях

в классе и в общественных 
местах. На наш взгляд, уче
ническая форма тоже помо
гает воспитывать  ̂в молодом 
человеке сознательную дис
циплину.

До сих пор под школьной 
формой понимались костюм 
и платье определенного фа
сона и цвета. Было бы це
лесообразно ввести и фор
менные пальто, и головные 
уборы, быть может, и обувь. 
Есть смысл подумать и об 
ученическом значке (в се
редине 2 0-х годов делалась 
такая, попытка), различая 
его . по размеру, цвету и от
дельным деталям, в зави
симости от типа школы.

Можно смело утверждать, 
что введение полной учени
ческой формы окажет вли
яние на поведение ребят в 
школе и общественных ме
стах.

Но одежда — еще не все. 
Надо обратить внимание и 
на прическу учеников, ук
рашения и косметические 
средства (допустимые - не
допустимые), в зависимости 
от возраста.

И еще одно замечание, 
очень существенное. Моло
дому специалисту чрезвы
чайно тяжело с первого дня, 
разом включиться в много
образную жизнь такого 
сложнейшего организма, как 
современная советская шко
ла. Особенную трудность (и

не только на первых порах, 
а на протяжении несколь
ких лет) испытывает не
опытный учитель в подго
товке и проведении уро
ка. Брак в работе, недопу
стимый вообще, в педагоги
ке исключается хотя бы уже 
потому, что здесь «матери
алом» служат живые люди.

Директор и завуч школы 
при всем желании не в си
лах изо дня в день помо
гать каждому молодому 
учителю. Поэтому предлага
ем к пункту 33 IV  раздела 
проекта добавить: «Снизить
нормы учебной нагрузки для 
молодых преподавателей: в
первый год — до 1 2  часов, 
во 2-й — до 14 и в 3-й — 
до 16 учебных часов в неде
лю. Принимая во внимание 
трудность и сложность пре
подавания родного языка и 
математики в 5—11-х классах, 
связанного с обязательной 
ежедневной проверкой тет
радей, снизить норму учеб
ной нагрузки учителям 
этих предметов до 1 2  часов 
в неделю».

Нам всем, и педагогам, и 
родителям, следует тщатель
но взвесить и всесторонне 
обсудить каждый пункт, 
каждую строку этого важ
ного документа.*
В. Д. и В. Ф. КОЗУРОВЫ, 
отличники народного про
свещения, ветераны педа

гогического труда.

« . . Н Е Т  Т А К О Г О  П Р Е Д М Е Т А ! »
Работая не один десяток 

лет с детьми, пришла к 
убеждению: основа основ в 
воспитании все-таки семья. 
Какие бы прекрасные исти
ны, ни проповедовал учи
тель в школе, но, если нет 
перед глазами хорошего ро
дительского примера, добра 
от ребят не жди. 1 1 оэтому 
совершенно справедливо в 
проекте школьной рефор|МЫ 
еще раз нам напомцили: 
воспитание детей — это 
ко«стит5Щионная обязан
ность граждан СССР. И 
спрашивать за выполнение

ее надо со всей стротостью!
Что утаивать, родители 

иногда приходят в шко
лу нетрезвыми. Уж коли 
здесь не стесняются в таком 
виде появляться, то что мо
жет быть дома?.. Ладно еще, 
если пьет отец, а ведь не
редко запивается мать. В 
таких семьях дети совсем 
лишены детства. А самое 
страшное, что не выйдет 
полноценного человека из 
подобной «ячейки общест
ва». Отсюда и берут свои 
начала плохая посещае
мость, плохая успеваемость.

плохая дисциплина. Полней
шее отсутствие контроля со 
стороны родителей — и нам  ̂
спросить не с кого, и на 
производстве разводят рука
ми. Ведь в школе-то не обу
чают воровству, хамству. 
Нет такого предмета!

Нет трудных детей в здо; 
ровых, хороших семьях. 
Помню вьшуск десятиклас
сников 1976 года. Как сей
час, передо мной улыбающе
еся лицо пагты, именно па
пы (а в нашей школе обу
чались из семьи. Олейнико
вых две дочери). Его никто

никогда не приглашал в 
школу, он сам приходил, 
потому что беспсжоился. Ка
залось бы, девочки должны 
быть ближе к матери. Но, 
видно, суть не в этом. А  в 
хороших домашних отно
шениях, уважении друг к 
другу в семье, трудолюбии. 
Хорошие традиции Олейни
ковых перешли и к их де
тям.

Так что давайте постро
же спрашивать с родителей.

Н. ПОЗДНЯКОВА, 
учительница средней 
школы № 1 г. Томска, 

ветеран труда.

Высшая школа

HOBAil ТЕХНОЛОГИИ ОБУЧЕНИИ
^^^'АДРЕС О П Ы Т А :  У Ч Е Б Н О - Н А У Ч Н О - П Р О И З В О Д С Т В Е Н Н Ы Й

КОМПЛЕКС « К И Б Е Р Н Е Т И К А »  ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА
В ноябре прошлого года коллегия Минвуза РСФСР, 

рассмотрев опыт работы первых в нашей стране учебно- 
" научно-производственных комплексов (УНПК), атметила, 
что они представляют собой тс самые творческие лаоо- 
ратории передового опыта, в среде которых вузы должны 
создавать и отрабатывать новую технологию обучения, 
обеспечивающую существенное повышение качества под
готовки специалистов.

Положительно была отмечена на коллегии и работа 
5"НПК «Кибернетика» ТЛИ. Как этот комплекс выполня
ет свою основную задачу — поБьппенке качества подго
товки специалистов?

Специалист сегодняшнего 
и тем более завтрашнего 
дня может быть подготовлен 
лишь там, где учебно-воспи
тательный процесс ведется 
квалифицированными кад
рами, в хорошо оснащенных 
лабораториях, в органиче
ском единстве с научными 
исследованиями по актуаль
ным проблемам. Однако ме
жду осознанием такого по
ложения и его достижением 
— дистанция большого мас- 

л  штаба. Ее преодоление по- 
требовало от высшей школы 
поиска новых организаци
онных форм. П ОКИ появи
лись. Это различные по со
ставу, НО единые по своему 
целевому назначению учеб- 
но-назшно-производственные 
комплексы.

■уНПК «Кибернетика», вод
ник шесть лет назад. Сей
час это крупный коллектив, 
объединяющий в своем со
ставе факультет автоматики 
и вычислительной техники, 
научное отделение и хозрас
четный вычислительный
центр. В нем трудятся более 
500 сотрудников и учатся 
около 2.000 студентов всех 
форм обучения по таким 
актуальным направлениям 
научно-технического про- 

ь.гресса, как ЭВМ, математи
ческое обеспечение систем 
информации и управления, 
системы автоматизирован
ного проектирования и на
учных исследований, АСУ 
технических процессов, ро
бототехнические системы.

В больших объемах (око
ло 3 миллионов рублей в 
год) выполняет комплекс 
научные исследования по 
фундаментальным и при
кладным направлениям тех
нической кибернетики. Он 
является исполнителем че
тырех целевых комплек
сных программ Государст
венного Комитета СССР по 
науке и технике, головной 

V организацией по программам 
{  Минвз-за РСФСР «Отрасле

вая АСУ» и «Типовая АСУ 
вуза», исполнителем работ 
по АСУ народным хозяйст

вом Томской области. Тема
тика этих программ полно
стью совпадает с направле
ниями подготовки специали
стов, что позволяет посто
янно выверять профиль и 
содержание обучен1-!я по 
сложившимся и новым спе
циальностям, готовить для 
учебного процесса нау'гно- 
педагогические кадры.

Активное участие препо
давателей и студентов в на
учных разработках — не са
моцель. Оно позволи.тб по
высить реальность курсового 
и дипломного проектирова
ния. 95—97 'процентов дип
ломных работ выполнено 
на реальную тему и к мо
менту защиты частично ли
бр полностью внедрено. 
Многие из них отмечены 
дипломами Минвуза РСФСР. 
В их числе—работы С. Шиш
кина, И. Кожарской, О. Ба
рановой и других. И не слу
чайно выпускники УНПК 
пользуются повышенным 
спросом. В их числе—лауреа
ты премии Ленинского ком- 

. сомола, участники и призе
ры международных и всесо
юзных выставок.

Другим весьма важным 
вкладом УНПК в повыше
ние качества подготовки 
специалистов является соз
дание и развитие матери
ально - технической базы 
института. По многим на- 
правления},! технической ки
бернетики стоимость совре
менной >'чебной лаборатории 
составляет сотни тысяч 
рублей. Ни бюджет вуза, ни 
система его материально- 
технического снабжения не 
в состоянии удовлетворить 
эти потребности.

В условиях УНПК, где ин
тересы учебной и научной 
работы интегрированы, эта 
проблема разрешается соз
данием многоцелевых учеб̂ - 
но-научных лабораторий. 
Отрасли народного хозяйст
ва, заинтересованные в ре
зультатах научных исследо
ваний и разработок УНПК, 
в целевой подготовке и пе
реподготовке кадров, охотно 
идут на создание и оснаще

ние такого рода лаборато
рий. Мы имеем крупные вы
числительные комплексы 
ЭВМ ЕС 1060, ЕС 1033, ЕС 
1022 и другие. В дополнение 
к ним в 1983 году создано в 
основном за счет средств 
отраслей народного хозяйст
ва пять новых учебно-науч
ных лабооаторий. В- их чис
ле — лабооатория мини- и 
микро-ЭВМ, созданная на 
кафедре оптимизации си
стем управления для повы
шения квалификации пре
подавателей института и для 
исследований по проб.лемам 
передачи информации на 
сетях ЭВМ; лаборатория 
ст1стем автоматизированного 
пооектиоования на базе 
ЭВМ СМ-4, созданная на ка
федре автоматизации проек
тирования для оезшения 
студентов и для ускорения 
создания автоматизирован
ных систем обработки гео
физической информации; 
лаборатория автоматизации 

< научных исследований на 
базе ЭВМ СМ-4 и аппарату
ры КАМАК, созданная на 
кафедре прикладной мате
матики для обучения сту
дентов й для автоматизации 
научного эксперимента в 
области электрофизики.

Достижение нового каче
ства в. подготовке специали
стов не приходит само со
бой, оно требует значитель
ных вложений не только 
материальных, но и интел
лектуальных ресурсов. Речь 
идет об огромных затратах 
высококвалифицированно г о 
Tpy.rfa. В условиях УНПК 
такие затраты возможны. 
Научные отделы, работаю
щие под руководством веду
щих научно-педагогических 
сотрудников кафедр, соз
дают такого рода системы 
не только по заказу отрас
ли, предприятия, *  но и для 
учебного процесса. В каче
стве примера можно приве
сти создание отделом АСУ 
вуза автоматизированной 
лекционной аудитории ца 
150 мест, в которой с этого 
учебного года преподаватели 
ТПИ читают курсы лекций 
по различным предметам 
(математика, химия, физи
ка). ЭВМ, электронные сред
ства связи с каждым сту
дентом, предварительно 'Соз
данное методическое и про
граммное обеспечение суще
ственно расширяют дидакти
ческие и технические воз
можности преподавателя по 
управлению познавательной 
деятельностью большой _ сту
денческой аудитории, а'кти-

визируют работу  ̂ самих 
обучающихся. Сейчас в 
УНПК поставлена задача, 
чтобы каждая разработка 
научного отдела для про
мышленности заканчивалась 
методической разработкой и 
внедрением в учебный про
цесс. Основа для такой по
становки вопроса имеется, 
так как парк ЭВМ, которым 
оснащен УНПК, не уступает 
парку ведущих предприятий 
страны.

Повышение, квалификации 
преподавателей для лучшего 
использования ЭВМ в ̂ ебной 
и научной работе — еще од
но важное направление в 
деятельности УНПК. Третий 
год на его базе работает 
факультет повышения ква
лификации, который уже 
окончили 1'30 " преподавате
лей ТПИ. Каждый из них 
не только освоил необходи
мые разделы прикладной 
математики, приобрел навы
ки в программировании на 
ЭВМ, но и выполнил по за
данию своей кафедры' кон
кретную методическую раз
работку по использованию 
ЭВМ в рамках конкретного 
курса, лабораторного прак
тикума. При этом дости
гается еще один важный ре
зультат; повышаются об
щая математическая куль
тура преподавателей и, как 
следствие, уровень матема
тической подготовки специа
листов.

Кадровый и научно-техни
ческий потенциал УНПК 
«Кибернетика» используется 
и для повышения квалифи
кации инженерно-техниче
ских работников предприя
тий г. Томска. Уже несколь
ко лет при УНПК работает 
городская кибернетическая 
школа по методам оптими
зации, операционным систе
мам ЭВМ, банкам дацных, 
автоматизации проектирова
ния. Для аналогичных целей 
решением бюро горкома 
КПСС при УНПК создан 
учебно - консультационный 
центр по робототехнике.

Создание учебно-научно
производственного комплек
са — это не просто оснаще
ние учебного процесса совре
менной техникой. В недрах 
УНПК зреют ростки новой 
технологии обучения, с ко- 
торох! в высшей школе свя
зывают надежды на подго
товку специалистов нового 
типа.

В. ЯМПОЛЬСКИЙ, 
директор УНПК «Кибер

нетика», профессор.
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Выставка произведений
в е л и к о г о  вождя
СОФИЯ. Здесь открылась 

выставка произведений В. И. 
Ленина, изданных в Болга
рии, а также книг, посвя
щенных жизни, революцион
ной деятельности вождя ми
рового пролетариата.

Главное место в экспози
ции занимает Полное собра
ние сочинений В. И.' Лени
на в 55 томах. В это

издание, работу над кото
рым только что завершило 
издательство БКП «Партиз- 
дат», вошли, в частности, 
свыше тысячи статей, писем 
и других произведений, пуб
ликуемых на болгарском 
языке впервые.

Выступая на' открытии 
выставки, член Политбюро 
ЦК БКП, первый замести

тель Председателя Совета 
Министров НРБ Ч. Алек
сандров заявил, что марк
сизм - ленинизм является 
.единым интернациональным 
учением, верным руководст
вом к действию. Марксизм- 
ленинизм сегодня — это 
знамя строителей социализ
ма и коммунизма.

В условиях растущей аг
рессивности амераканского 
импертгализма на междуна- 
роднохг арене, отметил ора
тор, КПСС и другие ком
мунистические и рабочие 
партии на деле доказывают, 
что марксизм-ленх-хнизм — 
это идеология мира, отвеча
ющая чаянхгям миллионов 
людей на планете.

Профсоюзы в борьбе за мир
ПРАГА. Здесь состоялось 

совещание руководителей 
профсоюзных центров евро
пейских социалистических 
стран.

В совещании приняли 
участие руководители проф- 
центров Болгарии, Венгрии, 
ГДР, Румынии, Советского 
Союза, Чехословакии, пред
ставители профсоюзного 
движения ПНР. Делегацию 
советсхеих профсоюзов на 
этом форуме возглавлял

председатель ВЦСПС С. А. 
Шалаев. На совещании бы
ли обсуждены задачи проф
союзов Б свете нынешней 
обстановки в мире, обост
рившейся в связи с началом 
размещения американских 
ядерных ракет в Западнохх 
Европе и приведенхгем их в 
боевую готовность. Участни
ки совещания обменялись 
мненг-хями об актуа.яьных 
проблемах\современной ме

ждународной ситуации и 
подчеркнули настоятельную 
необходимость дальнейшей 
активизации усилий проф
союзов, в борьбе за мир, за 
предотвращение ядерной ка
тастрофы.

На совещании принято 
письмо прсфцентроБ евро
пейских социалрхстических 
стран к трудящимся и 
профсоюзам Западнохг Ев
ропы.
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СРГ. Гидроэлектростанция «Желез
ные ворота—П» — символ сотрудни
чества социалистических стран. Она 
сооружается на Дунае совместно ру
мынскими и югославскими строителя
ми. Техническое содействие в се воз
ведении оказывает Советский Союз.

На новой ГЭС будут смонтированы

16 гидроагрегатов мощностью по 27 ме
гаватт каждый.

На запланированную мощность — 
430 мегаватт — «Железные ворота — П» 
намечено вывести в 1984 году.

НА СНИМКЕ: общий вид строитель
ства. *

Фото Аджерпресс —, ТАСС.

Д Е Н А Г О Г И Ч Е С К О Е
В Ы С Т У П Л Е Н И Е

ВАШИНГТОН. Пропаган
дистская уловка, нацелен
ная на то, чтобы развеять 
растущую озабоченность в 
Соединенных Штатах it За
падной Европе по поводу 
милитаристской политики 
Белого дома, — так воспри
няли выступление по теле
видению президента Рейга
на о советско - американ
ских отношениях видные 
полх1тические и обществен
ные деятели США, амери
канская печать.

«Демагогическим» назвал 
это выступление бывший 
вице-президент СШ АУ. Мо.н- 
дейл, добивающийся выдви
жения своей кандидатуры 
на пост президента от де
мократической партии. Ка
тегорически отвергнув ут
верждение главы Белого 
дома, будто при ньшешней 
администрации «мхгр стал 
безопаснее», он сказал, что, 
напротив, при Рейгане мир 
стал менее безопасным: в
результате политики Белого 
дома гонка вооружений 
npito6 pena еще более угро
жающий характер.

На это же указал и дру
гой претендент в кандида
ты на пост президента • от 
демократов —• бывший се
натор Дж. Макговерн, KOjfo- 
рый подчеркнул, что минув
шие три года явили собой 
«худший и наиболее опас
ный для дела мира образец 
руководства внешней поли
тикой Соединенных Шта
тов».

Серьезный скептицизм в_ 
отношенихг «миролюбия» 
Рейгана выразил сенатор

А. Крэнстон. Именно в ре
зультате политики нынеш
ней администрации, заявил 
он, возникла обстановка, 
которая чрезвычайно за
трудняет достижение дого
воренности о- прекращении 
гонки вооружений. «В пос- 
леднхге 20 лет Рейган вы
ступал npoTitB каждой ини
циативы в области контро
ля над вооружениями», — 
отметил сенатор.

На бесперспективность 
нынешнего подхода адми
нистрации , к отношениям с 
СССР указал член палаты 
представителей конгресса 
Л. Эспин. Несмотря на ри
торику о необходимости 
поддержания советско-аме
риканского диалога, отме
тил он, вести его президент 
намеред на своих условхгях, 
то есть на условиях кон
фронтации.

«Стратегия Рейгана оста
ется прежней: вьшудить
Советский Союз идти на 
уступки путем наращива
ния военной мощи США»,— 
констатировала телекомпа
ния, Эн-би-си. Выступление 
Рейгана адресовалось преж
де всего общественности 
США и Западной Европе, в 
глазах которых он хотел 
бы предстать миролюби
вым государственным дея
телем, указала, в свою оче
редь, телекомпания Эй-би-си. 
Рейган не вьщвин'ул ника
ких новых инициатив, и в 
его выступлении не содер
жалось никакого намека на 
то, что он собирается ме
нять свою политику в от
ношении Советского Союза.

0ТКРЫТиТ|
КОНФЕРЕНЦИИ

СТОКГОЛЬМ, 17 янва
ря. В шведской столице 
начала работу конферен
ция по мерам укрепле
ния доверия и безопас
ности и разоружению в 
Европе. В ней принима
ют участие делегации 33 
европейских государств, 
а также США и Канады.

На открытие конферен
ции прибыли министры 
иностранных дел госу
дарств - участников. Со
ветский Союз представля
ет член Политбюро ЦК 
КПСС, первый замести
тель Председателя Совета 
Министров СССР, ми
нистр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко.

С приветствием к уча
стникам конференции 
обратился премьер-ми
нистр Швеции V. Пальме.

Данный форум, сказал 
он, созван в исключи
тельно ответственный мо
мент. Мы собрались 
здесь, в Стокгольме, что
бы обсудить меры по ук
реплению доверия. В со
временной обстановке 
важнее, чем когда бы то 
ни было, тщательно згчи- 
тывать орасность продол
жающегося наращивания 
ядерных арсеналов в Ев
ропе. У. Пальме призвал 
к достижению соглаше
ний, которые положили 
бы конец развертыванию, 
а в последующем приве
ли бы и к сокращению 
уже имеющихся ядерных 
вооружений на континен
те. Оратор выразил на
дежду, что ведущие го
сударства мира испо.тьзу- 
ют все имеющиеся воз
можности для поиска пу
тей к продолжению кон
структивного диалога и 
серьезных переговоров. 
Мы убеждены, подчерк
нул он, что стокгольм
ская конференция нахо
дит горячую поддержку 
всех людей континента, 
которые надеются,  ̂ что 
она будет успешной.

Шведское правительст
во, заявил премьер-ми
нистр, сделает все воз
можное, чтобы оправдать 
доверие, сказанное Шве
ции как стране, где про
водится эта исключи
тельно важная конферен
ция.

З а с е д а н и е  
С о в е а

М и н и с т р о в
Д Р А

. ЛОНДОН. Западноев1)опей- 
ская пресса отнеслась к вы
ступлению Рейгана с боль
шой долей настороженности 
и скептицизма, расценив 
его как попытку «пустить 
пыль в глаза» общественно
сти Западной Европы и 
американским избирателям.

Рейган, пишет лондонская 
«Таймс», выступил с речью, 
«призванной успокоить ев
ропейцев, испытывающих 
серьезные опасения по пово
ду напряженности в совет
ско-американских отноше
ниях».

«Президент, на действиях 
которого, совершенно оче
видно, сказалась начинаю
щаяся в нынешнем году 
предвыборная кампания в 
США, — указывает, в свою 
очередь, «Дейли телеграф», 
— ' предпринимает , сейчас 
попытки развеять сложив
шееся о нем представле
ние, как о ковбое, готовом 
нажать на курок».

«Выступление Рейгана не 
содержало никаких новых 
предложений», — делает 
вывод «Дейли мейл», кото
рая подчеркивает, что оно 
носило «декларативный» 
характер.

ПАРИЖ. Комментируя 
выступление президента 
Рейгана, «Либерасьоя» под
черкивает, что оно опреде
лялось предвыборными со
ображениями. По мере 
приближения президентских 
выборов вопросы обеспече
ния мира и контроля над 
ядерными вооружениями по
тому стали доминирующей 
темой в выступлениях аме
риканских политических 
деятелей, пишет газета, что 
«значительная часть изби
рателей испытывает страх 
перед угрозой войны» и вы
сказывает вое больше сом
нений в отношении разум
ности политики Белого до
ма.

КАБУЛ. Здесь состоя
лось йаседание Совета 
Министров Демократиче
ской Республики Афга
нистан. Его участники 
рассмотрели и одобрили 
ряд законодательных ак
тов, в том числе закон 
о труде. Выступивший на 
заседании член Полит - 
бюро ЦК Народно-демо
кратической партии Аф
ганистана, Председатель 
Совета Министров ДРА 
С. А. Кештманд подчерк
нул, что принятие пер
вого в истории страны 
закона о труде ^является 
одним из важнейших до
стижений апрельской ре
волюции, которая провоз
гласила политическую 
власть трудящихся. Он 
укрепляет позиции про
фессиональных союзов 
Афганистана и предос
тавляет им право защи
щать на юридической 
основе интересы трудя
щихся. Этот документ, 
указал С. А. Кештманд, 
закладывает прочные за
конодательные основы 
обеспечения интересов 
рабочих, крестьян и слу
жащих.

Председатель Совета 
Министров ДРА подчерк
нул важность укрепле
ния трудовой дисципли
ны на предприятиях и в 
учреждениях страны, не
обходимость восшггания 
у всех трудящихся чув
ства ответственности за 
порученное дело.

ПРОВОКАЦИИ 
НА ВЬЕТНАМО

КИТАЙСКОЙ 
ГРАНИЦЕ

ХАНОЙ. Вьетнамское 
информационное агентст
во ВИА сообщило о во
оруженных провокациях 
Китая на границе с Вьет
намом.

Начиная со 2 января, 
говорится в сообщении, 
группы китайских солдат 
неоднократно переходили 
границу и вторгались на 
территорию северных 
вьетнамских провинций 
Лангшон, Хатуен, Као- 
банг, Куангнинь и Хоан- 
гльеншон. В результате 
этих провокационных 
действий на вьетнамской 
стороне имеются челове
ческие жертвы, населе
нию приграничных рай
онов причинен значи
тельный материальный 
ущерб.

i I

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



К Р А С Н О Е  З Н А М Я 19 января 1984 года

i s » ;

«по ДОРОГЕ ЗИМНЕЙ, СКУЧНОЙ».»
Фото Е. Лисицына.

■■И НИЗНАТЬСЯ, на пре- 
В 1  мьеру « К а л е н ы х  
"  миль» шла с не

которой тревогой. Пьеса 
Е. Чебалина, ставшая осно- 
вой спектакля, обманчиво 
проста, хотя коллизии, свя
занные с производством, 
стали за последнее время 
привычными для нашей 
драматургии и театра. Но 
Чебалин сумел сообщить 
теме новый поворот. Он вы
ступил, скорее, как публи
цист, чем как драматург. Не 
разветая заданную вначале 
ситуацию, как это свойст
венно драме, автор создает 
все новые и новые ■— ост
рые, как судебный очерк. 
Уничтожена браконьерами 
вековая сосна; дорогостоя
щие оленьи шкуры жгут на 
кострах, бросают под коле
са буксующих машин; гу
сеницы тяжелых бульдозе
ров сдирают слой земли, 
который тундра накаплива
ла веками...

Концы и начала этих си
туаций отрублены. Не про
писаны характеры — у ав
тора нет времени на долгую 
экспозицию и неспешное 
течение действия. Скорее 
ударить тревогу, вмешать
ся, остановить! И Чебалин 
выводит на сцену героя, ко
торый берет на себя ответ
ственность за все, что дела
ется рядом с ним. Началь
ник дорожно - строитель
ного управления Дрозд (за- 
слз'женный артист РСФСР 
В. Варенцов) задает вопрос: 
ктб за все это отвечает? И 
отвечает > себе: многие, но и 
ты сам, лично. Действия 
Дрозда заставляют заду
маться, представить себе 
результаты бездумного «по
корения» природы.

Сверстанная из разных 
ситуаций, пьеса Чебалина, 
вероятно, распалась бы, ес
ли бы не образ Суржицкой. 
Он фокусирует в себе все 
проблемы. Помогает драма
тургу не ограничиться чисто 
«экологической cTopoHoii» 
дела, а поднять проблему 
человека, как части приро
ды. Зритель задумывается 
над тем, как мы, дети при
роды, меняемся под воздей- 
CTBije;.! времени, ■ условий 
жизни, II каковы последст
вия этих изменений. Сур- 
жицкая — женщина. Но из
бранная природой давать 
жизнь, нести в мир гармо
нию и счастье, она не толь
ко сама обделена всем этим, 
но, и сеет опустошение во
круг себя.

С самой первой сцены — 
сцены шаманского камла
ния — мы ощущаем, как 
проблемы собственно произ
водственные отступают на 
второй план. И Дрозд, и 
Гризодуб, это!г технократ, 
МО.ЛОДОЙ Чешков восьмиде
сятых годов, неоя1 иданно 
начинают понимать ту боль.

В п е р е д и

ч е м п и о н а т

с т р а н ы

Завершились сорев
нования на первенство 
российского совета 
ДСО «Спартак» по 
прыжкам на лыжах с 
трамплина. Томичи в 
упорной борьбе заня
ли второе место, про
пустив вперед лишь 
спортсменов из Ленин
града. Успешно вы
ступили мастер спорта 
В. Бутаков и В. Алек
сеев, занявшие соот
ветственно второе и 
третье места в личном 
зачете.
• Оба наших «летаю

щих лыжника» вклю
чены в состав сборной 
республиканского со
вета ДСО «Спартак» 
для участия в чемпио
нате Советского Союза.

Ю. ЛИСТОВ.

которую испытывает приро
да от действий людей «со 
стороны», руководствующих
ся узковедомственными ин
тересами. Бунтует против 
«целеустремленности» Гри- 
зодуба любимая, понимай, 
что такая целеустремлен
ность оборачивается узо; 
стью, прагматизмом. Так 
пьеса, заявленная автором 
как производственная, вы
ходит к человеческим ха
рактерам и судьбам.

щик добивается, в фина
ле. Над природой одержана 
очередная «победа». Дина
мики гремят аплодисмента
ми. Впереди — новый объ- 

. ект. К нему и устремлена 
Суржицкая, к нему она зо
вет Дрозда и Гризодуба. Но 
они молчат. Они не разделяют 
льющихся из динамиков 
восторгов. Они знают цену 
этой победе. И знают, что 
к следующей надо идти ина
че. Вместе с героями молчит

Размышление после спектакля

«КАЛЁНЫЕ мили»
Е и Е

томской ДРАМЫ
Две сцены в спектакле, 

поставленном режиссером 
А. Кигель, особенно, инте
ресны' 'для понимания того, 
что волнует автора. После 
долгой разлуки молодой ин
женер Христофор Гризодуб 
(его играют Б. Минаев и 
А. Лукин) добирается до да
лекого стойбища, где лечит 
оленей его любимая, нося
щая имя шекспировской 
героини Джульетты (ар- . 
тистки л .  Парфирова, 
Л. Павлова). И вот вместо 
радости, нежности, едине
ния — взаимное непонима
ние, досада. Другая сцена— 
во втором акте. Суржицкая 
(Н. Мелехова), носящая имя 
Любовь, уже отчаялась об
ратить на себя внимание 
Дрозда, а он вдруг рухнул 
рядом, положил голову ей 
на колени... Жест, который 
мог бы быть . знаком самой 
большой нежности, доверия, 
здесь ничего не означает: 
только опустошение и уста
лость от вечной спешки, су
еты. И от борьбы с Сур- 
ясицкой как с непосредст
венным начальством. Невоз
можность их счастья объяс
няется невозможностью при
мирения их позиций: его,
уже ощущающего ответст
венность за все вокруг, и 
ее ведомственной безответ
ственности.

Концентрации главной 
мысли спектакля постанов-

— Расскажите о порядке 
увольнения с работы членов 
колхоза.

Б. ИВАНОВ.
Первомайский район.

Отвечает председатель об
кома профсоюза работников 
сельского хозяйства А. В. 
Туркин:

—Примерным уставом кол
хоза установлено, что за
явление колхозника о выхо
де из колхоза должно быть 
рассмотрено правлением и 
общим собранием членов 
колхоза в трехмесячный 
срок.

* * ♦
— После окончания Том

ского мединститута мы^ с 
женой .были направлены на 
работу в сельскую мест
ность. Положены ли нам

подъемные и в каком раз
мере?

А. КОДЕКОВ.
Томский район.

Отвечает секретарь обкома 
профсоюза медицинских 
работников Л. М. Губская: 

— При направлении мо
лодых специалистов на ра
боту в порядке распределе
ния после окончания сред
него или высшего учебного 
заведения им оплачивается: 

стоимость проезда работ
ника и членов его семьи, 
кроме случаев, когда адми
нистрация предоставляет 
соответствующие средства 

' передвижения;
- расходы по провозу иму

щества железнодорожным, 
автомобильным и водным 
транспортом в- количестве до 

. 500 килограммов на работ
ника и 150 на каждого пе
реезжающего члена семьи 
(по предъявлении квитан
ции);

суточные за каждый день 
нахождения в пути;

единовременное пособие 
на самого работника в раз
мере его месячного должно-

и 'зал. Это секундное мол
чание - (актеры ‘блмЗ'йо, с, 
авансцены, глаза в глаза 
смотрят в зал)—момент еди
нения, понимания й 'обеща
ния, что урок бережного и 
хозяйского отношения к 
природе усвоен.

Сила пьесы Чебалина не 
в художественном совер
шенстве, его как раз не 
хватает, а в значительно
сти и остроте поставленных 
проблем. Это сумели уви
деть и оценить режиссер 
А. Кигель и художник 
А. Питерских. Укрупняя, 
они в самом начале вынес
ли действие на простор. На 
сцене—огромное синее небо и 
край земли, прочеркнутый 
зигзагом трассы. Даже ка
бинетные сцены не засло
няют этого фона. О том, 
какой страшной разруши
тельной силой может стать 
для природы маленький че
ловек, вооруженный мощной 
современной техникой, на
поминают, спускаясь сверху, 
то остов дерева, то ветка, в 
острых изломах которой 
вспыхивает безжизненная 
молния. Драматизм ситуа
ции подчеркивается музы
кой из произведений 
И. Стравинского.

Характер драматургии, 
пространственно - музыкаль
ного решения требуют осо
бого пластического рисунка 
от актеров —  крзчтного же-

СМОТР ЗАВОДСКИХ ТАЛАНТОВ
В рамках Всесоюзного 

фестиваля самодеятельного 
творчества, посвященного 
40-летию Победы в Вели
кой Отечественной войне, на 
заводе измерительной аппа
ратуры проходят тематиче
ские вечера-отчеты це
хов и отделов под девизом 
«Трудом ударным крепим 
мир», выставки фотографий, 
рисунков, конкурсы завод
ских поэтов к чтецов. А 
открыли заводской фести

валь самодеятельные арти
сты цеха № 9. Свой тема
тический вечер они начали 
чествованием передовиков 
производства, ветеранов
войны и труда. Им были по
священы песни, стггхи.

Затем эстафету фестиваля 
приняли коллективы цеха 
jVo 1 2  и отдела главного 
энергетика. Программа их 
концертов была хорошо 
принята зрителями.

3. ЛЕЩЕВА.

КУРОРТНАЯ ЭНЦИКЛОПЕДИЯ
Издательством «Советская энциклопедия» вьшущен 

большим тиражом новый специализированный словарь 
«Курорты».

Издание рассказывает о всех курортах, лечебных 
местностях и курортных зонах нашей страны и о наи
более известных зарубежных курортах. Читатель най
дет здесь сведения о .местоположении курврта, типах 
его лечебных учреждений, природных лечебных факто
рах, методах санаторно-курортного лечения.

Томская область представлена в словаре очерками о 
природных лечебных факторах области и о Томском 
институте курортологии — ведущем исследовательском 
учреждении этого профиля в Сибир1ь

ста, сильно сказанного сло
ва] К сожалению, этот ри
сунок часто рвется. Актеры 
легко скатываются к при
вычному «усредяенно - бы
товому» существованию.
Спектакль — сложное эсте- , 
т1Гческое целое. Его успех 
возмолсеи только тогда, ког
да полностью совпадают 
усилий драматурга, ре»кис- 
сера, художника, актеров, 
многих цехов. Самое слабое 
звено «Каленых миль», к 
сожалению, — работа испол
нителей. Режиссер не смог 
помочь им подняться до 
уровня, заданного темой 
спектакля в целом.

Стремительно меняющаяся 
жизнь ставит перед театром 
все новые задачи, требует 
для них п новых вырази
тельных средств. Сегодняш
ний театр, в каком бы на
правлении он ни работал, 
ищет особой достоверности, 
а не похожести. Ситуации, 
предлагаемые Чебалиным, 
требуют от актера настоя- 
ш,ей грагкданской позиции. 
Не изображения этой пози
ции, а наличия. В «Кале
ных милях» эта позиция 
играется, лепится с помо
щью актерских средств, и 
на сцене возникает подчас 
неправда, которая в неко
торых сценах рождает в 
зале ощущение элементар
ной неловкости.

Пхюблемы, в том числе и 
профессиональные, надо 
решать, а не обходить; и 
актерам надо искать форму 
существования для каждого 
спектакля, а не адаптиро
вать материал в соответст
вии со своими уже нарабо
танными приемами. Точно 
так же, как каждый раз 
ищут решение нового 
материала режиссер и ху
дожник... Только на этом 
пути возможно |)азвитие те
атра, его общее со зрите
лем движение.

Что ясе касается «Кале
ных миль», то в них отра
зились и сила, и слабость 
сегодняшнего состояния

. Томского драматического 
театра: недостаточный твор
ческий потенциал актерско
го состава, разъединенность 
в работе творческих и ад- 
(министративных подразде
лений. И в то же время—па
мятный томичам по лучшим 
работам интерес к актуаль
ной гражданской тематике, 
желание говорить со зрите
лем о насущных проблемах 
времени. Думается, послед
ние качества спектакля и 
позволили «Каленым ми
лям» участвовать в заклю
чительном смотре фестива
ля спектаклей, посвящен
ных героическому освоению 
Сибири и Да.льнего Востока.

В. ГОЛОВЧИНЕР, 
доцент пединститута.

стного оклада по новому 
месту работы и на каждого 
переезжающего члена се
мьи — в размере четверти 
пособия самого работника;

за дни сбора в дорогу и 
устройства на новом ме.сте 
жительства (не более, чем 
6 . дней) выплачивается зара
ботная плата, исходя из 
должностного оклада (та
рифной ставки).

Все расходы по выплате 
несет администрация уч
реждения, куда направлен 
молодой специалист.

♦ * *
— Где можно получить 

специальность помощника 
машиниста тепловоза?

С. АШОВ.
Тегульдетский район.

Отвечает начальник локо
мотивного депо станции 
Томск-11 В. Ш. Мизитов:

—* Эту специальность мо
жно получить без отрьша 
от производства в городе 
Томске на трехмесячных 
курсах при локомотивном 
депо.

Извещение
20 января в помещении 

правления областной орга
низации общества «Знание» 
(г. Томск, пр* Фрунзе, 3) со
стоится городской семинар 
лекторов по теме: • «Идеоло
гическая борьба и моло
дежь». Выступает Г. Н. Во- 
лохова, кандидат историче
ских наук (г. Москва).

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, преподавате
ли вузов, техникумов, проф- 
тёхзФилищ, школ.

Начало — в 16 часов.

р е к л а м а !
■ ш т ш ш л ш ш и ш м  ^ононс

ТЕАТР ДРАМЫ 
19 января. «Р о ж дество  в до

ме сеньоре Куп ьелло»  — 19-30. 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТ.ЕЛЯ 

19. января. «Недоросль» — 
17.

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
19 января в помещении ДК 

«Авангард» — «Баядера»  — 
19-30.

Ч Е Т В Е Р Г , 13 ян в ар я  
П Е Р В А Я  П РО ГРА М М А  

М О СКВА
о,00. «Время». 8.55. Докумен

тальные те.лефильмы. 9.40. «Рос
сия .молодая». 8-я серия. 10.55. 
«Клуб путешественников».
11.00. Новости.

С 12.00 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Ком- 

мунпсты 8,0-х». Документаль
ные телефильмы. 15.23. А. Бо
родин. Квартет № 2. Исполня
ет Государственный квартет 
им. Бородина. 16.00. Встреча 
игольников с маршалом ар
тиллерии К. П. Казаковым. 
16.45. «Шахматная пгкола».
17.15. «Народное творчество».
18.00. «Ленинский универси
тет миллионов». , «Духовный 
мир человека». 18..30. «Весе
лые,, .нотки», 18-4й»»4Сегодня Б 
мире». 19.00. «Вакантная долж
ность . — рационализатор».
19.35. «Россия молодая». 9-я 
серия. 21.00. «Время». 21.35. 
«О балете». 22.50. «Я  — де
сятый». Документальный теле
фильм. 23.15. «Сегодня в ми
ре».

В Т О Р А Я  П РО ГРА М М А  
М О СКВА

8.00. Утренняя гимнастика.
8.15. «Юнги Енисея». Докумен
тальный телефильм. 8.35. Н. А. 
Некрасов. «Же.лезная дорога».
9.00. «Испанский язык». 9,30. 
Научно - популярный фильм. 
9.40. Н. А. Некрасов. «Ж елез
ная дорога». 10.05. «Учащимся 
ПТУ». «Астрономия». 10.35. 
«География». «.\нтарктпда>. 
11.05. «Мамина школа». 11,40. 
«История». 12.10. «География». 
5-й класс. 12.40. «Испанский 
язык». 13.10. «Школьникам о 
хлебе». 13.40. «Советские пп- 
еателн о В. И. Ленине». 14.0о. 
«Бриллианты для диктатуры 
пролетариата».' Художествен
ный фильм с субтитрами. 2-я 
серия. 15.15. «Поэзия». С. Ка- 
путпкян. 16.00. Новости.

С 16.05 до 17.30 —  перерыв. 
ТО М СК

17.30. <Бк;ть на Волге утес». 
Фильм-концерт.

М О СКВА
18.00. Новости.

ТО М СК
18.15. Студия «Юность». 

«Каким быть учителю». 18.45. 
«Берите ли вы в себя?» Теле
фильм. 19.00. «День, области».
19.15. «Телевизионный клуб и.з- 
бнрателей». Ведет- передачу се
кретарь Ленинского райкома 
КПСС П. П. Кондаков. 19.45. 
«Летний сад». Документальный 
телефильм.

М О СКВА
■ 20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!» /
ТО М СК

20.15. «Томская земля — 
преображенный край». Репор
таж с БЫСТЯВКИ.

М О СКВА
21.00. «Время». 21.35. «Тре

вожные ночи в Самаре». 3-я 
серия. 22.45. Чемпионат СССР 
по во.лейболу. Женщины: «Ура
лочка» (Свердловск) — «Дина
мо» (Москва). 23.15. Н. Мясков
ский. Симфония. Исполняет 
Государственный академиче
ский симфонический оркестр 
СССР.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

19 января. «Желтая роза» — 
9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
13- 10, 20, 21-40. Кнноунивер-
ентет правовых -знаний «Закон
— обо мне, мне — о зако
не». Фильм «Инспектор ГАИ»
— 16.

имени М. ГОРЬКОГО
19 января. «Черный тюль

пан» — 8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 
16-15, 18-10, 20-05, 22. «Чер
ный тюльпан» — 8-55, 10-50, 
12-45, 14-40, 16-33, 18-30, 20-23, 
22-20. -Зад кинохроники. «Веч
ная зовущая природа» — 9,
10-05. 11-10, 13-20, 14-25, 15-30. 
«Неофашизм» — 12-15, 16-35. 

«ОКТЯБРЬ»
19 января. «Черный тюль

пан» — 8-55, 10-50, 12-45,
14- 40, 1G-35, 18-30, 20-25, 22-20. 
«Кто любит и бросает». — 8-50, 
12-10, 14. «Черный тюльпан» — 
16-15, 18-10, 20-03, 22.

имени И. ЧЕРНЫХ 
■ 19 января. «Черная ман.тия 

для убийцы» — 9, 10-40, 12-20, 
14. 16, 17-40, 19-20. 21. «Не
винные убийцы» — о, 10-40, 
12-20. 14, 16. 17-40, 19-20, 21.

«СИБИРЯК»
19 января. «Оглянись» — 

11, 12-40, ■ 14-20, 16. 17-40,
19-20, 21. «Белякочка и Розоч
ка» — 9-20.

«ПИОНЕР»
19 января. «Талисман» — 

9. 11, 13. 15. «Дьявольское
оружие» — 17. 19. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
19 января. «Оливер Твист»

— 17, 19. 21.
ДВОРЕЦ' КУЛЬТУРЫ

«АВАНГАРД»
19 января. «Лунная радуга»

— 17. 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАВЕЛЬ»
19 января. «Глория» — 17-20. 

19, 21. «Преступление». Фильм 
1-й — «Нетерпимость» — 15. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 

19 января. «Чествование» 
(две серин) — 18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
19 января. «Полеты во сне 

и наяву» — 17-10, 19.

Томский орс «Томсклес- 
■ урса» приглашает лиц со 
средним образованием для 
учебы на пятимесячных 
курсах поваров в ТУ № 9 
г. Колпашева. Принимают
ся лица в возрасте от 17 до 
30 лет. Вьшлачивается сти
пендия 70 руб. в месяц. На 
время учебы предоставляет
ся общежитие.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирюва, 17, ул. Бердская, 
18, в бюро по трудоуст'рой- 
ству и его филиал, или ул. 
Профсоюзная, 9, в Томский 
орс «Томсклесурса», тел. 
3-83-69.

Управление культуры Томского облисполкома 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
РЕПЕРТУАР НА ФЕВРАЛЬ

1, - 10, 15, 17, 19 — в 19 час. А. Корин
Пре.мьера

«Чудеса в ожидании лета»
(фантастическая комедия в 2-х действиях).

2, 5_, 11, 12, 16 — в 19 час. А. Стругацкий
Б. Стругацкий

«Малыш»
(фантастическая повесть в 2-х частях).

3 — в 19 час. П. Путныньш
«Ночной сторож и прачка»

(драма молодостйГ в 2-х действиях).
4 — в 19 час. Г. Мамлин

«Эй ты, здравствуй!»
(пьеса в 2-х действиях).

5 — Б 12 час.,
7 — в 10 час. 30 мин. Е. Шварц

«Два клена»
(сказка в 2-х действиях).

8i 9 — в 17 час. С. Прокофьева
И. Токмакова

«Стрела Робина Гуда»
(льеса Для детей в 2-х действиях).

12, 19, 26 — в 12 час., О. Уайльд
18 —; в 17 час.

«Звездный мальчик»
(сказка в 2-х действиях).

14, 22 — в 19 чар, . Д. Фонвизин
«Недоросль»

(комедия в пяти действиях с одним антрактом). 
Главный режиссер театра — Сергей ДОГАДКИН.
С вопросами приобретения театральных билетов, 

оформления предварительных заявок обращаться по тел. 
-03-16, 3-48-68.
Касса театра работает ежедневно с 10 до 20 часов. 

Перерыв на обед — с 13 до 14 часов.
Принимаются ко.длективные заявки.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:
в том ск и й  УЗЕЛ св я зи  и  РАДИОНАВИГАЦИИ: 

инженера по судовой радиоаппаратуре, старшего инже
нера по радиосвязи, электромонтеров линейных соору 
жеикй, кабельщика-спайщикя, телеграфистов, телефони
стов, радиооператоров, 1сладовщика. Справки по тел. 
2-46-57.

НА ЗАВОД РЕЗИНОВОЙ ОБУВИ в hobi îm открываю
щийся цех по производству прорезиненкхдх тканей, кле
ев и лаков: аппаратчиков по приготовлению клеев й 
лаков, слесарей-сантехников, слесарей по ремонту и 
обслу'жпванин) технологического оборудования, слесарей 
по ремонту и обслуживанию вентиляционных систем, 
элехегроионтеров 3—5-го разрядов, транспортировщиков, 
слесарей , КИПиА, механиков цехов, грузчиков. Профессию 
аппаратчиков тиожко получить непосредственно на рабо
чем месте. Рабочим этого цеха предоставляются льготы 
по пенсионному обеспечению, предусмотренные законо
дательством. Справки по тел. 3-85-34.

ИА ТОМСКИЙ ЭЛЕКТРОЛАЛШОВЫЙ ЗАВОД
для работы в цехах завода: слееарей-ремонтников, элек
триков, токарей-универсалов, наладчиков оборудования 
й учеников по названным профессиям.

Для работы только в вечернее время приглашаются 
женщины (домохозяйки) на вновь создаваемый уча
сток. Справки по тел. 6-98-25.

За направлением на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, ул. Бердская, 18, ул. Щ-шкина, 71, в бюро 
по трудоустройству и его филиалы.

Учебный пункт треста «Томсктрансстрой» проводит
набор на курсы: монтажников, каменщиков, штукату
ров, маляров, плотников, бетонщиков, компрессорщи- 
ков, арматурщиков-бетонщиков, станочников, слесарей- 
электрикоЕ, электромонтеров, жестянщиков, кочегаров, 
машинистов мостовых и козловых кранов, газоэлектро- 
сварщиков.

Срок обучения — 3— 6 месяцев. Стипендия — 76 руб
лей в месяц. По окончании курсов работа предоставля
ется в гт. Томске, Анжеро-Судженске, в пос. Копылсво, 
Белый Яр. Рабочим в тресте выплачивается район
ный коэффициент от 15 до 30 процентов и за передвиж
ной характер работ — от 30 до.40 процентов основного 
заработка. Предоставляется бесплатный проезд по же
лезной дороге один раз в год в любой конец Советского 
Союза.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17; или ул. Пушки
на, 71; ул. Бердская, 18. Справки по тел. 2-61-92.

Бюро п о ' трудоустройству населения совместно с тре
стом столовых № 3 продолжают набор на годичные кур
сы' поваров и шестимесячные курсы пекарей.

На курсы принимаются лица с ‘‘'образованием 8—10
класоов. Выплачивается стипендия 64—72 рубля в месяц.

Для поступления необходимы документы: свидетель
ство об образовании, характеристика, заявление, 2 фо
токарточки (3X4 см).

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству,^ и его филиалы: ул, Бердская, 18; ул. Пуш
кина, 71; или ул. Белинского, 51, столовая «Радуга», в 
приемную -КОМИССИЮ. Тел. 6-24-46.

Сегодня по области  — об
лачн ая  погода с п ро ясн ен и я
ми , днем  м естам и  слаб ы й  
сн е г , ветер  ю го -зап адн ы й , 5 — 
10 метров в с е к у н д у , тем п е
р а тур а  10— 15 гр ад усо в  моро
з а . В  Том ске  — без о сад ко в , 
те м п е р атур а  12— 14 гр ад усо в  
мороза.

2 0 —21 ян в ар я  — местам и 
слабы й  с н е г , ветер  ю го-запад
н ы й , 5 — 10 метров в се к у н д у , 
те м п е р атур а  ночью  2 2 — 27, 
днем 18— 23 гр а д у са  мороза. 
По северны м  районам  ночью  
13 — 18, днем 8 — 13 гр адусо в  
мороза.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО,

Бюро по трудоустройству населения совместно с учеб
ным комбинатом объединения «СоюзтомскмелиЬрацпя» 
проводят набор на курсы машинистов бульдозеров, экс
каваторов, водителей категории «С», газоэлектроеварщи- 
ков, машинистов крапов ,— автомобильных и на пневмо- 
гусеничном ходу. Принимаются лица, отслужившие в ар
мии. Срок обучения — 3—5 месяцев. За время обучения 
выплачивается стипендия в размере 70—76 рублей в ме
сяц.

Обращаться по адресу: г. Томск, пр. Кирова, 17, в бю
ро по трудоустройству, и его филиалы: ул. Пушкина, 71; 
ул. Бердская, 18, или станция Предтеченск, ул. Мелио
ративная, 1, в учебный комбинат. Проезд автобусами 
№№ 7, lip  до остановки «Предтеченск».

Магазин «Янтарь» юве- 
лирторга работает с 16 ян
варя до конца- месяца без 
выходных дней.

Томский медицинский ин
ститут ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение ва
кантных должностей:

ассистентов кафедр: орга
нической химии, фарма
цевтической химии, травма
тологии, технологии ле
карств, анатомии человека, 
микробиологии;

ассистента курса фарма
ции фак^сльтета усовершен
ствования врачей.
, Срок конкурса — месяц 

со дня опубликования объ
явления в газете.

Адрес: 634050, Томск,
Московский тракт, 2, мед
институт.

Томский приборострои
тельный техникум объявля
ет набор на подготовитель
ные курсы на базе 10 клас
сов для поступления в тех
никум по специальности 
«электронные вычислитель
ные машины, приборы и 
устройства».

Начало занятий — 1 фев
раля. Плата за весь пери-' 
од обучения—17 рублей.

Адрес техникума: гор.
Томск-4. ул. Студенческая, 
41.

Областной отдел народ
ного образования. област
ная станция юных турис- 

I тов выражают глубокое со- 
Я болезнование .заместителю 

директора В. П. Федорову 
в связи со смертью отца

ШУШАКОВА 
Василия Нзановича.

Бюро по трудоустройству 
приглашает в ясли-сад № 60 
объединения «Полюс» на по
стоянную работу: воспита
телей, нянь дневных и ве
черних, кухонных рабо
чих, поваров, делопроизво
дителя.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, ул. Вершинина, 
20, тел. 3-06-76.

Автошкола Всероссинского 
добровольного общества ав
томотолюбителей проводит 
набор на курсы водителей 
категории «В » (автолюбите
ли).

Обращаться: г. Томск, ул. 
Красноармейская, 122, тел. 
4-71-14, 2-12-47. Прием
заявлений — с 15 до 18 час. 
30 мин.

Родные и блн.зкие с глу
боким прискорбием изве- 
хцагот о смерти

ШУШАКОВА 
Василия Ивановича.

Вынос тела — 20 янва
ря. в 14 часов, из кварти
ры iioKoiiHoro.

lE U M M IiB I
А дрес редакции! 634050, Том ск, ГСП, п р . Ф р у н з е , 103. Т елеф о н ы : приемной редактора —  3-44-35. за м е сти те ле й  р е д а кто р а — 3-06-52, 3-31-25, отв. секретаря—3-32-34. се к р е та р и а та  — 3-40-20 о т .

дела пар тий н ой  ж и зн и -3 -4 0 -5 1 , о тдела п р о п аган д ы  —  3 -4 0 -2 4 ,3 -3 1 -2 2 . о тд ела  пр о м ы ш лен н о сти  -  3-46-76, 3-40-58. о тд ела  н еф тегео ло ги и  и с тр о и те л ь с тв а  -  3 41-53, 3-41-83, отдела сел ьско го  хо зяй ств а  -  3-43-75.
3-43-60. о тд ела  н а у к и  и  уч е б н ы х  заведений  — 3-43-63, о тдела инф орм ации  — 3-43-32, 3-06-31, о тд ела  со ветско го  с тр о и те л ь с тв а  и б ы т а - 3-31-61, отдела писем  — 3-41-65. 4-05-87, 3-03-31.

9-23-33, в Ко лп аш евв  — 36-55; общ ественной ' прием ной — 3-42-07. о тд е ла  объ явлений  , — 3-05-62. деж урн о го  — 3-41-59, областной
3-15-25, б у х га л те р и и  — 3-10-17, -™-,===

со б ств е н н ы х  норреспондентов 
ж у р н ал и стск о й  орган изац и и

Стреж евом  
— 3-40-91. приемной и зд а те л ьств а  —
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